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К Р А С Н О Е

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА

Я выписывал, выписываю и буду выписывать «Красное знамя». Это га зе та , к которой  
том ичи привы кли, которую  знаю т и которой д оверяю т. «Красное знамя» уделяет  
внимание проблем ам  м еж дународной и в неш неэконом ической  деятельности Том ской  
области - а это  мой проф ессиональны й и н тер ес . Безусловно, полезны м и оказались  
для м еня м ногие м атериалы  нового спецвы пуска «Предприятие». Х отелось бы, чтобы  
«Красное знамя» уделяло побольш е внимания новым специальностям , новым учебным  
структурам , появивш имся в Т ом ске. Это все отвечало бы не только м о и м  конкретны м  
и н те р ес а м , но и, уверен, многих моих коллег. Д ругая очень важная про б л ем а , которая, 
на мой взгляд, долж на быть п р ед м етом  дискусси и  на страницах «КЗ»: выбор пути  
развития Том ской области. С ейчас мы стоим  п ер ед  выбором: либо окончательно  
превратиться в сырьевой придаток, либо выбрать экспортно-ориентированны й путь 
развития наукоем ких производств и научно-образова
тельного ко м пл екса . Хотелось бы, чтобы и 
впредь газе та  обсуждала эту ж и в о тр епещ у
щ ую  те м у .
Савелий ВОЛЬФСОН, руководитель центра 
международных исследований и новейшей истории.

ТРАГИЧЕСКОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ

Ж И В Ы Е  
И М ЕРТВ Ы Е

1 8 октября в 23.50 на улице 
Мичурина -Жигули» влетели под 
передний мост-КамАЗа», гружен
ного песком, в результате чего 
грузовик еще ударился в метал
лический гараж, повредив сто
явшую в нем легковушку. Пятеро 
в «Жигулях» попали в ловушку. 
Без спецтехники растащить ма
шины не представлялось воз
можным. В 00.26 сотрудники ГАИ 
связались с пожарными, попро
сив машину, оборудованную под
ъемным краном Но кран тоже не 
помог, тогда воспользовались 
чисто томским изобретением, 
которое взяли на вооружение 
бойцы части N 16. Надувные под
ушки приподняли-КамАЗ», мож
но было продолжать операцию 
по спасению людей в покорежен
ной машине.

Резать машину автогеном 
было нельзя - бензин мог вос
пламениться. Благо спасатели 
спецчасти. N 16 привезли с со
бой оборудование фирмы «Hol- 
matra», включающее комплект 
гидравлических резаков и нож
ниц Первым вытащили водите
ля (20 лет), но спасти его жизнь 
не удалось. Как и жизни двух его 
пассажиров. По имеющимся дан
ным, машина принадлежала отцу 
погибшего за рулем парня.

Больше повезло самому 
старшему (25 лет) из ехавшей в 
«Жигулях» компании - его доста
вили в больницу с ушибами и 
переломом ключицы. По данным 
на утро 19 октября, опасности 
его жизни нет. Последней осво
бодили девушку, сестру одного 
из погибших. В больнице ей пос
тавили суровый диагноз - раз
рыв селезенки.

Операция по извлечению тел 
из изуродованного автомобиля 
закончилась в 03.22. Останки 
-Жигулей» погрузили на разда
вивший -КамАЗ» и отвезли на 
стоянку перед главным офисом 
ГАИ, что и зафиксировала каме
ра нашего фотокорреспондента.

В настоящее время ведется 
расследование обстоятельств 
случившегося. В частности, по
иск свидетелей: известно, что 
автокатастрофу видел водитель 
белого -Москвича». Его и других 
очевидцев просят позвонить в 
ГАИ: 75-37-67или 75-39-26.

С е р ге й  М А КИ Е Н К О .
Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.
P.S. В прошлом году в 

дорожно-транспортных про
исшествиях погибли 64 че
ловека. В нынешнем, вклю
чая трех погибших в ночь на 
19 октября, уже 69.

КОРОТКО

ЕЩЕ ОДИН БАНК
на днях будет открыт в Томске. Это - Сибирский банк развития нефтя
ной промышленности, энергетики, науки и образования. Среди учреди
телей: -Томскнефть», -Томскэнерго», «Томскнефтепродукт», ТПУ, ТГАСА, 
кибернетический центр и ряд коммерческих структур. В уставе нового 
банка есть такое положение - ежегодно определенный процент от при
были будет использован в интересах науки и образования.

Находится новый банк на первом этаже Дома нефти.

СЕРДЕЧНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
24-25 октября на базе кардиологического центра пройдет научный 

семинар -Ангиографическая диагностика и эндоваскулярное лечение 
различных форм ишемической болезни сердца». На семинаре выступят 
французские и польские специалисты. Ожидается участие ученых и 
практических врачей из Барнаула, Кемерова, Киева, Бишкека и другие 
городов России и стран СНГ.

ЖИРИНОВСКОМУ НЕ ВЕЗЕТ
18 октября в Кемеровском аэропорту на 2,5 часа был задержан 

самолет, на борту которого находились В. Жириновский, губернатор 
области и представитель президента. Неизвестная женщина предупре
дила администрацию порта о бомбе, якобы заложенной в авиалайнер, 
Проверка спецслужб показала - тревога была ложной. Самолет благопо
лучно взлетел.

ПОДРОБНОСТИ

ВОЕННЫЕ 
ИЗВИНЯЮТСЯ 
ЗА БЕСПОКОЙСТВО

Как уже сообщалось, 12 ок
тября на территории воинской 
части 40209, расположенной в 
районе Спутника, во время пла
новых работ по уничтожению  
пороховых ш ашек стартовых 
ускорителей случился взрыв. 
Для расследования причин 
чрезвычайного происшествия 
быАа создана специальная ко
миссия. Во вторник на пресс- 
конференции журналисты поз
накомились с ее итоговым за
ключением.

Командир соединения ПВО, 
генерал-лейтенант В. М. Ряб- 
чун сообщил: сжигание поро
ховых шашек было санкциони
ровано вышестоящим командо
ванием и шло по установлен
ному порядку. Везде, где вы
свобождается устаревшее ра
кетное оборудование, такие ра
боты проводятся, однако ранее 
подобных инцидентов не было

Из заключения комиссии 
следует, что вероятная причи
на взрыва -  в чрезмерной дли
тельности хранения шашек, из- 
за чего в них возникают мик
ротрещины. Это влияет на фи
зико-химический состав поро
ха и при определенных усло
виях -  увеличения количества 
пороховых шашек (по инструк
ции за один раз положено сжи
гать не больше 24, а наши «спе
циалисты» сожгли 30), наруше
ния их укладки и стечения дру
гих обстоятельств - процесс го
рения переходит в детонацию. 
Что и явилось причиной взры
ва.

Командование лоинской  
части не согласовало проведе
ние работ с местными органами 
власти. Для сжигания порохо
вых зарядов было выбрано не
удачное место - вблизи от 
складских и служебных поме
щений, рядом с поселком Спут
ник.

Комиссия запретила все 
дальнейшие работы по уничто
жению стартовых зарядов на 
территории «прославившейся» 
части. Военным дано указание 
определить новое место для 
уничтожения ракетных «отхо
дов», предварительно согласо
вав свой выбор с местными ор
ганами власти.

В. М. Рябчун от имени воен
ных принес извинения томичам 
«за определенное беспокойст
во, определенный материаль
ный и моральный ущерб». Он 
заверил, что «данный инцидент 
не был результатом какой-то  
диверсии, какой-либо чрезвы
чайной ситуации или какого- 
либо несанкционированного  
вмешательства постороннего 
лица».

В городской мэрии постав
лены на учет все объекты, пос
традавшие от взрыва. Жителям 
домов, где ударной волной были 
выбиты стекла, рекомендовано 
обращаться за помощью в рай
онные администрации.

После взрыва руководство 
города и области, члены ко
миссии по чрезвычайным ситу
ациям долгое время не имели 
полной и достоверной инфор
мации. Чтобы избежать и впредь 
информационного вакуума, ре
шено провести в ближайшее 
время командно-штабные уче
ния, где будет отработан меха
низм оповещения. На них обе
щали пригласить и представи
телей прессы.

Елена УТКИ Н А .

ПОЗДРАВЛЕМ!

В связи
С ПРАЗДНИКОМ связи

Сегодняшний день приказом министра обороны для тех, кто 
служит в войсках связи, объявлен праздничным Красивая дата 
обязывает - ведь именно 20 октября 75 лет назад и были образова
ны эти войска. В связи с юбилеем Томск посетил начальник войск 
связи Сухопутных войск генерал-лейтенант В. П. Шарлапов. Он 
ознакомился с учебой и бытом училища связи и встретился с пред
ставителями прессы. В частности, он рассказал о планах специали
зации ТВВКУС, которое бы перешло в подчинение непосредственно 
управлению связи Сухопутных войск и выпускало бы офицеров именно 
для их пополнения. Валерий Павлович констатировал, что Томское 
училище - хорошее училище, и в специалистах, которых оно готовит, 
армия будет нуждаться всегда.

По вопросу же юбилейных торжеств генерал-лейтенант Шарла
пов заметил: -Хотим отметить и торжественно, и празднично, но 
самое главное - дать почувствовать людям, которые посвятили себя 
этому делу, этой службе, что они нужны».

В сегодняшних приказах о поощрении министра обороны, глав
кома Сухопутных войск, самого В. П. Шарлапова есть и фамилии 
офицеров и курсантов ТВВКУС.

ПОДПИСКА-95

Б Е З Д О С Т А В К И  - Д Е Ш Е В Л Е
По многочисленным просьбам наших подписчиков, редакция газеты 

продолжит и в следующем полугодии практику выдачи в помещении 
редакции газет представителям трудовых коллективов. При этом стои
мость одной подписки на полугодие - 3 тыс. рублей, а не 13 200.

Оформить квитанции можно в кабинете N 404 по адресу пр. Фрунзе, 
103/1. по льготной цене 3 тыс. рублей при условии, если один предста
витель будет получать газеты не менее чем за десять подписчиков

Справки потел. 21-44-35, 21-36-66.

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА

БЕСПЛАТНЫЙ МУСОР
Грязь. уличные свалки, мусор даже на центральных улицах - это уже 

становится привычными атрибутами Сибирских Афин. Доколе же будем 
терпеть санитарный беспредел?

Мэрия Томска обращается с настоятельной просьбой ко всем жите
лям: в пятницу и в выходные дни выйти на улицы, навести порядок 
рядом со своим домом, вокруг родной организации и на предприятиях. 
Достигнута договоренность, что в эти дни мусор будет приниматься на 
городской свалке бесплатно.

ЕСТЬ ИДЕЯ

БУРЖУЙКА с «космическими» наворотами
Актуальность идеи с наступлением холодов и всеобласт- 

ным дефицитом тепла не вызывает сомнения. Да и самого  
автора, главного металлурга ГНПП «Полюс» В. X. Д амм ера, 
подтолкнула к созданию  «буржуйки» температура на вверен
ных ему участках и в цехах. Впрочем, сказалось и свойство 
натуры: жив лесковский Левша в душе специалиста с высшим 
инженерным образованием.

t ый образец имел много 
погрешностей: чисто ис
полнительских (сложность 
сварочных работ, необхо
димость гнуть трубы) и 
конструкционных (дым из 
дверки). Плюнул и сде
лал свои расчеты

Перво-наперво, кон
структор постарался 
-подковать блоху» -уйти 
от большого количества 
сварных швов - и пред
ложил для печки гнутый 
короб. Следующее усо
вершенствование ■ отра
жатели специальной кон
струкции для увеличения 
тяги Ну и мелочи -вроде 
- .-.тонки, задвижки 

Не раскрывая при

нципиальных секретов, расскажем 
о преимуществах -буржуйки» с 
-космическими» наворотами. Тем 
более что демонстрировали нам 
ее действие в натуре. Через 20 
минут после растопки горячий воз
дух загудел в трубе. 5 килограм
мов дров (два с половиной пол
ена) хватает на 5 часов интенсив
ной работы. Максимальная темпе
ратура - 150 градусов. Но такого 
-накала», как правило, не требует
ся. Потеплело в помещении и мож
но переводить на экономный ре
жим. Тогда одной.закладки дров 
хватает на 8-10 часоЕ. Загрузка топ
ливом - два раза в сутки. Печь, 
рассчитанная на 100 кубов возду
ха. нагревает этот объем за корот
кий срок до 20 градусов

- Самая маленькая, - говорит 
Владислав Христианович. - 70-ку
бовая - для гаражей, мичуринс
ких. 100-кубовую можно ставить 
даже в двухэтажном коттедже Уве
рен - не замерзнете. Ну а 1000- 
кубовая у нас планируется для цеха 
- еще идут испытания. Кстати, 
наша -буржуйка» не только для

-бедных», она вполне вписыва
ется в самый пижонский камин 
для особняка. И будет доброт
но, по-русски - не только деко
ративно-красиво, но и тепло. 
«Агалит» - так по-настоящему 
называется обогреватель возду
ха И называть его «буржуйкой» 
можно только из-за внешнего 
вида. У этой печки есть еще и не 
воплощенные конструкционные 
резервы. Над ними сейчас и ра
ботает В X. Даммер и его 
-команда» -слесарь-сборщик 
Андрей Силин и инженер Эду
ард Зайцев Это и поиск опти
мального топлива (на кафедре 
топлив ТПУ уже прикидывают 
различные варианты). И автома
тическая подача воздуха для 
больших печей, каталитические 
горелки для них же И чисто при
кладные. обиходные приспособ
ления • как решетка для сушки 
грибов Словом, -славны бубны 
за горами», но и мы не лыком 
шиты

А. Б О РИСО В. 
Ф ото Евгения  Л И С И Ц Ы Н А .

Г ода три назад наша газета 
рассказывала о том, как Владис
лав Христианович выступил од
ним из зачинщиков -малой кон
версии» на космическом в об- 
щем-то производстве. Литые 
мебельные наборы для -прихо
жей» нашли спрос и в Томске, и 
в соседних областях региона. Со 
своей продукцией побывали по- 
люсовцы на конверсионной вы
ставке в Москве, где и наткну
лись на рекламный проспект 
«буржуйки» канадской фирмы.

- Идея понравилась, рас
сказывает Даммер, - но по дав
ней привычке и чисто из про
фессионального любопытства, я 
решил проверить эффектив
ность заморской печурки. Опыт-

КОММУНАЛЬНЫЕ НАПАСТИ

РАСТУЩИЙ ВОДОПОЙ,
ИЛИ ПОЧЕМУ НЕ МОЖЕТ СТУКНУТЬ КУЛАКОМ РУКОВОДИТЕЛЬ ВЕДОМСТВА

Привычно открываем кран холодной воды, и упругая тяжелая струя низверга
ется вниз. Воспринимаем это как сам о собой разумею щ ееся. А ещ е д ве  
недели назад весь город лихорадило от аварии на водоводе. Она случилась и 
чуть раньш е, в июне. Что это - серия случайностей или закономерность, 
имею щ ая вполне объективную основу?

-Держимся на плаву, работаем в непрерыв
ном аварийном режиме, - резюмировал И. 3, 
Раискин, директор «Томскводоканала» и тем 
самым как бы подвел итог происходящему.

Казалось бы. так очевидна была перспекти
ва развития водозабора, так ясен путь увели
чения и эксплуатации сетей, так реальна воз
можность экономии воды в быту и на производ
стве, что все эти подступы и планы, разрабо
танные еще до начала перестройки, уже дав
ным-давно должны были воплотиться. Увы, во
дозабор едва поддерживается в рабочем со
стоянии, сети только латают и меняют на них 
аварийные участки, о водомерных счетчиках в 
быту по-прежнему лишь мечтаем.

Что ж тут такого, могут возразить некото
рые. Подобная ситуация сейчас всюду. Произ
водство отброшено назад. 6 коллективах воз
никает напряженность. Но весь вопрос в том, 
каким является это производство, и кому предъ
являть счет.

Директор предприятия «Томскводоканал» 
И. 3. Райскин, главный энергетик Ю. А. Бобро- 
вин, а также ряд специалистов и рабочих счи
тают, что ведомство должно развиваться са
мостоятельно. Тогда коллектив будет сам заин
тересован в нормальной эксплуатации сетей и 
часть прибыли станет направлять на развитие 
и новое строительство хозяйства. Сейчас же

предприятие является муниципальным и ждет 
подачек от городской мэрии.

В идеале это не так-то и страшно. Если бы 
рыночные отношения все же развивались меж
ду этими структурами. Но власть даетуправле- 
нию средств столько, сколько посчитает нуж
ным, а главное- сколько ей позволяют делать ее 
возможности.

- Вот и держимся еще на том подарке, 
который нам сделал Юрий Кузьмич, - грустно 
замечает начальник ведомства.

Водозабор тот самый, обеспечивающий 
город артезианской водой, начали строить еще 
в 1972 году. В итоге 183 скважины, 70 км водо
вода. Все это уже давным-давно требует капи
тального ремонта. Но самое главное, по мнению 
Игоря Райскина, - не ведется дальнейшее раз
витие водозабора, у него нет перспективы.

Этот вы вод является краеугольным в споре 
с городской мэрией. Выявились абсолютно 
противоположные подходы к проблеме. Причем 
оба руководителя - И, 3. Райскин и первый 
заместитель мэра города Ю. Ю. Галямов апел
лируют к зарубежному опыту.

Игорь Райскйн недавно побывал во Фран
ции. Помимо поразившего его высокого техни
ческого уровня производства воды на специа
лизированных заводах в Париже и Марселе, по 
сердцу пришелся сам подход: в столице Фран

ции запас воды на каждого жителя города пре
вышает в 2-3 раза нормативный, и в любой 
экстремальной ситуацииэтотзапасможетбыть 
немедленно востребован.

Юрию Галямову по душе больше германс
кий опыт. Он с удовольствием демонстрирует 
таблицы и графики, чтобы доказать свою глав
ную мысль: столько воды, сколько производит
ся на каждого жителя Томска, вовсе не нужно.

- Давайте сравним, - предлагает Юрий 
Юрьевич, - в Германии на каждого человека 
производится 140 литров, и специалисты уве
рены, что эта тенденция будет идти в сторону 
снижения. У нас только водозабор обеспечива
ет каждому томичу до 200 литров, да плюс 
горячее водоснабжениес реки, с насосно-филь
тровальной станции. И получается - до 500- 
литров в сутки, 36-40 ведер на человека. Вам 
столько нужно?

Понятно, что, принявшись быстренько счи
тать, мы тутже прикинем, что нам столько воды 
не нужно, да мы ее и не получаем. А иные 
граждане и вовсе возмутятся: они не то что по 
36 ведер в день, но порой и ведра не имеют, так 
как вода появляется то утром, то вечером.

Вопрос экономии воды становится острее 
острого. Ох сколько написано и сказано по 
этому поводу! А помнится: был план разработки 
приборов учета и размещения заказов на том
ских предприятиях. Как давно это было и как 
заинтересованно обсуждался вопрос.

(Окончание на 2-й  етр.)

ЯЗЫКОМ ЦИФР

ФЕРМЕРОВ - БОЛЬШЕ 
ЗЕМЛИ-МЕНЬШЕ

По статистическим данным 
на октябрь, в нашей области 
насчитывается 2290 крестьянс
ких (фермерских) хозяйств, ко
торым предоставлено 99.538 гек
таров земли

Однако, хотя за год, с ок
тября по октябрь, фермерских 
хозяйств стало больше на 247, 
площади, занятые ими, сокра
тились на 1.434 гектара. Види
мо, прекратившие свою дея
тельность 485 фермеров (на
ибольший отток произошел в 
Зырянском районе - 156), «унес
ли» с собой и свои наделы.

Правда, в некоторых рай
онах, особенно пригородных, 
эти наделы смехотворно малы. 
Так, близ Северска и Стреже- 
вого они составляют всего 2-3 
гектара. Эти участки никак не 
сравнимы с теми, что предос
тавлены крестьянским хозяйст
вам в Бакчарском и Парабельс- 
ком районах - по 128-151 гекта
ру. Но рекордные по величине 
площади достались чаинским 
фермерам - по 347!

Может быть, эта щедрость 
оттого, что на севере есть еще 
где разгуляться? Нет, не совсем 
так. В Колпашевском и Верхне- 
кетском районах эти наделы в 
десять раз меньше - 14-19 гек
таров. Скромны они - 20-21 - в 
Асиновском и Томском районах. 
Ну а в среднем по области на 
одно крестьянское хозяйство 
нынче приходится по 43 гекта
ра, что на 6 меньше, чем год 
назад. Может, сами фермеры 
начали отворачиваться от зем
ли?

НИЩЕТА
БЮДЖЕТНАЯ

РАБОТЫ 
И ДЕНЕГ!

Как уже сообщалось. 27 ок
тября по инициативе профсо
юзов пройдет общероссийская 
акция протеста против ухудше
ния социально-экономического 
положения трудящихся. Основ
ные требования. выдвигаемые 
профсоюзами перед прави
тельством России, Федераль
ным Собранием и президен
том, - вернуть многомиллион
ную задолженность по зарпла
те и не допустить массовой 
безработицы.

В Томской области на 1 
сентября было зарегистриро
вано 9531 безработный. Офи
циально признанный уровень 
безработицы -к трудоспособ
ному населению - Т,6 процен
та, к занятому - 2,6. Однако, 
если учитывать и скрытую без
работицу- длительные отпуска 
без сохранения заработной 
платы, то эта цифра подскочит 
до 20 процентов.

Около половины предпри
ятий имеют задолженность по 
заработной плате. Долг работ
никам бюджетных отраслей 
возрос почти до 8 миллиардов 
рублей. Возможно, поэтому 
Федерация профсоюзов Томс
кой области стала одним из 
активных инициаторов прове
дения акции протеста.

В разных местах эта акция 
пройдет по-своему, В Томске в 
16 часов у Дворца зрелищ и 
спорта состоится общегород
ской митинг. В нем примут 
участие представители бюд
жетных организаций, крупней
ших предприятий города. Вы
слушать мнение народа при
глашены и руководители горо
да и области. В Стрежевом в 
этот день пройдут собрания 
трудовых коллективов. По за
мыслу организаторов выступ
лений, в селах и районах со
стоятся сельские сходы, в про
изводственных коллективах - 
собрания и митинги.

Председатель Федерации 
томских профсоюзов Петр Бре- 
котнин подчеркнул, что главны
ми остаются экономические 
требования. «Никакие полити
ческие лозунги мы пока выдви
гать не будем, -сказал он. - 
Если же власть не в состоянии 
удовлетворить наши законные 
претензии, то будем выдвигать 
политические требования. 
Вплоть до отставки правитель
ства» .

После митингов, собраний 
все требования будут переда
ны по назначению московским 
правителям и местным влас
тям.

СКОРБНЫЙ БИЗНЕС - ЭТО ПРЕСТИЖНО
В Новосибирске прошла международная выставка «Ритуалсиб», на 

которую собрались работники сферы ритуальных услуг Франции, Гре
ции, Чехии, России. Сибирский регион представляли красноярцы и 
руководство томской фирмы «Белый ангел»

Скорбный бизнес - это престижное и серьезное дело. Правда, пока 
только на Западе. Вот почему на выставке были представлены в основ
ном импортные оборудование и товары: от специальных тележек для 
перевозки гроба до пакетиков-ароматизаторов. Желающие могли учас
твовать в семинаре, посвященном отпеванию и нравственно-эстетичес
кому содержанию русского похоронного обряда. Велась запись на кур
сы по страхованию, по бальзамированию (во Франции), на участие в 
следующей выставке такого рода.

О . М У З Ы К А .

ДЕНЬГИ - ВОДА - ДЕНЬГИ
Четыре долгих месяца специалисты «Томскводоканала» ремонтиро

вали теплотрассу на отрезке улицы Тверской, между улицами Герцена и 
проспектом Фрунзе. Новенькие трубы уложили в новые же лотки. И нам, 
жителям окрестных домов, можно было бы радоваться. Наконец из 
кранов потекла и горячая, и холодная вода. Но потекла она и из всех 
соединений, смонтированных «умельцами». Нетрудно догадаться, что 
на ремонт потребовалась солидная сумма плюс зарплата рабочим. 
Теперь за вскрытие траншеи и устранение недоделок тоже придется 
выложить денежки. Поэтому я перестал удивляться жалобам власть 
имущих на бюджетный дефицит. Откуда же взяться средствам, если до 
сих пор позволяем себе роскошь работать как попало.

В. Е Ф И М О В .

ЕЩ Е БЫ КВАРТИРУ ДЛЯ СВЯЩЕННИКА
Бог все-таки вспомнил про Тегульдет, поскольку о нем начинают 

вспоминать и сами жители таежного села. По крайней мере в рбйцент- 
ре на улице Октябрьской открылся молитвенный дом, который могут 
посещать все желающие. Здесь проходят службы со вс!ми обрядами, 
которые совершают священники, приезжающие, как правило, из Томс
ка.

Однако скоро «командированные» службы, к радости верующих, 
окончатся. В Христо-Рождественский молитвенный дом приезжает пос
ле получения соответствующего образования на постоянную работу 
священнослужитель. У районной администрации прибавилось забот: в 
октябре надо подыскать жилье для семьи священника.

А . П Е Ч Е Н КИ Н .

РАЙОННЫЕ
ВЕСТИ

К О РМ О Ц ЕХ
ВЫПУСКАЕТ
КОЛБАСУ

Кормоцех, долгие годы бесхо
зяйственно мозолящий глаз в быв
шем совхозе «Тегульдетский», стал 
наконец использоваться почти по 
прямому назначению. «Почти» - по
тому, что предназначался-то он сна
чала для приготовления рационов 
преимущественно коровам, а те
перь перепрофилирован на приго
товление продуктов для самих лю
дей. Здесь установлено современ
ное оборудование по выпуску кол
басных изделий. Чтобы работать 
в новом цехе, местные крестьянки 
прошли переобучение на Асиновс
ком мясокомбинате.

Жизнь понуждает ТОО, создан
ное на совхозной базе, занимать
ся не только производством мяса 
и молока, но и их переработкой, 
торговлей. Поэтому наряду с кол
басным цехом здесь хотят обору
довать свою хлебопекарню, от
крыть собственный магазин.

А . А Л Е КС Е ЕВ .

Организация
реализует

помпаоры
тепличного

совхоза
«Кузовлевский» 

по о т п у с к н о й  иене 
совхоза.

За маличный 
и безналичный расчет. 
Объемы неограничены.

Теп. 4 9 9 -7 5 8 .

> \
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НУЖЕН ОБМЕН ИНФОРМАЦИЕЙ
Недавно представитель президента РФ  в Томской 
области Александр Феденев встретился с редак
торами многотиражных газет промышленных 
предприятий города.

Всего заводских «много
тиражек» в Томске осталось 
около полутора десятков. В 
условиях экономического кри
зиса значительно сократился 
штат редакционных коллекти
вов, газеты стали выходить 
реже. .Но, как и прежде, они 
продолжают освещать пробле- 
мы.своих предприятий.

Представитель президен
та предложил наладить пос
тоянны й инф ормационны й 
обмен с многотиражными га
зетами. Он рассказал о сове
щании полномочных предста
вителей, состоявшемся в на
чале октября в Москве, на 
котором рассматривался во
прос о необходимости усиле
ния роли ре ги о н а л ьн ы х  
средств массовой информа
ции в разъяснении политики 
президента и правительства.

Редакторы интересова
лись конкретными практичес
кими шагами российских влас
тей по стабилизации эконо
мической ситуации. Откровен
но прозвучал вопрос: а зачем 
нам такая власть, которая не 
контролирует ситуацию, не 
имеет возможности влиять на 
нее, не может выработать пра
вила игры. А. Феденев рас
сказал, что на совещании в 
М оскве  ра ссм а тр и в а л и сь  
меры правительства по ста- 

--------

билизации экономики. Одной из 
основных причин фактической 
парализации производства на
зывался дисбаланс платежного 
оборота предприятий. Интерес
но, что наиболее крупную сумму 
задолженности имеют акционер
ные общества и общества с ог
раниченной ответственностью, а 
также небольшие частные пред
приятия, кооперативы по произ
водству товаров народного пот- \. 
ребления. Задолженность госу
дарственных предприятий в об
щей сумме задолженности, как 
правило, ниже. Результаты про
верок в регионах России пока
зывают, что руководители этих 
предприятий, работая в услови
ях переходных к рыночным отно
шениям, зачастую не могут гра
мотно построить свою деятель
ность, преодолеть инерцию, ста
билизировать финансовое по
ложение. Есть примеры откро
венного жульничества. Большин
ство руководителей предприятий 
не смогли использовать действу
ющую законодательную базу и 
эффективные методы хозяйство
вания в новых экономических 
условиях, материально заинте
ресовать трудовые коллективы, 
свыклись с задолженностью и 
хроническими невыплатами за
рплаты, нарушают трудовое за
конодательство.

На совещании, сказал А.

Феденев, отмечалось, что со
циальные последствия непла
тежей значительны. В первом 
полугодии 1994 года по срав
нению с аналогичным перио
дом прошлого численность 
занятого населения в наро
дном хозяйстве составила 98,7 
процента. Количество высво
божденных работников из от
раслей экономики увеличи
лось в 1,4 раза, число заре
гистрированных безработных 
-в 1,7 раза. Как результат - 
резкое увеличение забасто
вочного движения. Число бас- 
товавш их предприятий за срав
ниваемые периоды выросло в 
11,5 раза, количество учас
тников забастовок - в 6,6 раза.

На совещании был сделан 
вывод о том, что масштабы и 
глубина кризиса неплатежей 
стали формой проявления об
щего кризиса и превращают
ся в серьезную угрозу. В этих 
условиях государство должно 
выступать в качестве мощной 
организующей силы, способ
ной предотвратить экономи
ческий развал. Необходимо 
решать проблему общего оз
доровления финансов, расчис
тки балансов и активов бан
ков, капитализации задолжен
ности предприятий.

Т. ДМИТРИЕВА, 
специалист-эксперт  

представительства 
президента РФ в Томской  

области.

Вокруг «РДС»

ШТРАФ НЕ ЛАЕТ, НЕ КУСАЕТ,
А В «ДОМ»

Наша газета внимательно 
следит за событиями, происхо
дящими вокруг томского отдела 
Сибирского регионального фи
лиала «РДС». Вчера состоялось 
очередное пикетирование зда
ния томского отдела. Для томс
ких вкладчиков участие в такого 
рода пикетах превратилось, если 
судить по регулярности, в подо
бие работы. Среди примерно 60 
собравшихся преобладали пен
сионеры, которые образовали 
пробку возле железных дверей 
офиса «Русского дома...» Сами 
работники селенга с трудом про
тискивались к рабочим местам, 
стараясь не встречаться взгля
дами с клиентами и не слышать 
реплик типа: «Оружие надо поку
пать да убивать их» и т.п.

В 11.10 к пикетчикам спус
тился председатель фонда иму
щества Томской области Влади
мир Кравцов и в качестве при
ветствия сообщил вкадчикам, что 
он только что беседовал с руко
водителем то м ско го  отдела 
«РДС» Олегом Колеватовым, си
туация ему понятна, и, если бу
дет гарантирована тиш ина и спо
койствие, он расскажет все, что 
знает. Граждане отошли на за
ранее подготовленные позиции 
в небольшой холл и окружили 
посредника.

Владимир Кравцов сообщил 
все то, о чем уже не разсообш  
ло «Красное знамя». Пункты 
«РДС» вновь открылись во мно
гих городах, но не во всех. Том-

НЕ ПУСКАЕТ
ские, хабаровские, якутские, 
омские пункты пока не работа
ют. В частности, в Томске пункт 
не открыт по причине штрафа в 
12,5 миллиарда рублей, нало
женного государственной нало
говой инспекцией. Борис Симо
нов, глава налогового ведомст
ва в Томске, на убедительные 
просьбы пойти навстречу «РДС» 
и отменить штрафные санкции, 
до вчерашнего дня отвечал отка
зом. Закон на его стороне, и 
отозвать собственные распоря
жения на глазах у московских 
начальников означает признать
ся в непрофессиональной мяг
котелости.

В 11.32 в людный холл спус
тился человек, которого пикет
чики признали, как «зама Коле- 
ватова» и сообщил, что вечером 
должна состояться встреча во
лгоградского представителя из 
Сибирского отделения с Бори
сом Симоновым. Будет ли на
йден компромисс -неизвестно. 
Но часть вкладчиков, по совету 
Кравцова, сегодня решило об
ратиться в областную Думу, что
бы та, в свою очередь, обрати
лась в Государственную, а уж 
последняя нашла тропинки к 
президенту, который один пол
номочен дать указание феде
ральной налоговой службе сде
лать послабление для томичей.

Митингующие четко делились 
на три группы: истеричную, мол
чащую и деловую. Деловые кри
чали «Тихо!» и задавали вопро

сы. Истеричные реагировали на 
ответы угрозами применить на
силие. Молчаливые молчали. В 
11.42 Владимир Кравцов надел 
шляпу и вышел на улицу, где ему 
пришлось по новой отвечать на 
вопросы. Митинг на улице носил 
более дружественный и спокой
ный характер. Кравцов, в час
тности, заявил, что структуры, 
подобные «РДС», все до единой 
падут рано или поздно, и вкла
дывать в них деньги было и ос
тается по меньшей мере опро
метчивым шагом.

«Зам Колеватова» в это вре
мя в холле оказался стиснутым 
в плотном кольце и, судя по

всему, не надеялся скоро оттуда 
выбраться.

После обещания задать все
го три вопроса ваш корреспон
дент был допущен в офис «РДС», 
где был встречен совершенно 
неулыбающимся Олегом Коле
ватовым. Он сказал, что настро
ение у коллектива томского от
дела «РДС» стало улучшаться 
после того, как «Русский дом...» 
возобновил свою работу в мас
штабах страны. Правда, томские 
коллизии не дают вздохнуть сво
бодно. Точной даты их оконча
ния Олег Колеватов не знает, но 
проблема решается и самыми 
разными путями. Идут интенсив

ные переговоры с различными 
структурами, и на это требуется 
немало времени. «Или я буду 
проводить его внизу, отвечая на 
вопросы, или я в это время буду 
решать проблему», - сказал Олег 
Иванович. «Внизу* он время не 
проводит, это точно.

Штатное расписание томско
го отдела «РДС» на период за
крытия существенно ограниче
но, зарплату получают только 
работники, обеспечиваю щ ие 
жизнедеятельность, остальные 
сотрудники находятся в отпус
ках без содержания.

Д.ЛАПШ ИН.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

К о м м ун ал ь н ы е н а п а с ти

РАСТУЩИЙ ВОДОПОЙ,
ИЛИ ПОЧЕМУ НЕ МОЖЕТ СТУКНУТЬ 

_ КУЛАКОМ РУКОВОДИТЕЛЬ ВЕДОМСТВА
(Окончание. Начало н а 1-й стр.)

- И разместили заказ, и выполнили. Но вместо простого и доступ
ного прибора, удобного в употреблении, объединение «Контур» выпус
тило урода -громоздкого,'сложного в установке, да вот посмотрите 
сами, - продемонстрировал Ю. Ю. Галямов нечто тяжелоес длинными 
проводами и какими-то.приспособлениями. Но думаете, мы не нашли 
другой? Нашли. Однако возникла масса препон - и техническая доку
ментация понадобилась, и заключение специалистов. А знаете поче
му? Идет борьба. *Томскводоканалу» невыгодно экономить воду.

Да', Игорь РЗйскин с этим  соглашается. Правда, мы сошлись на 
том, что это происходит оттого, что невыгодно экономить нам. потре
бителям.

В сущности же очевидно: если не изменить экономические 
отношения,то ведомству тем выгодней, чем больше расходуется воды. 
Зачем же оно будет действовать себе во вред?

Заметим, об этом наша газета писалаеще в восьмидесятых годах. 
На дворе - 94-й, а перемен - никаких.

Но одна примета времени дает все же о себе знать. То самое 
требование самостоятельности. На том скрещиваются шпаги ведом
ства и городской мэрии. Ведомство как раз и приводит уже упомяну
тые доводы, чтоб доказать: и счетчики установим, и сети будем 
ремонтировать, если сами станем хозяевами. Городская власть ис
пользует эти же самые доводы «в обратную сторону»: зачем им 
ремонтировать сети, если они станут самостоятельными? Произво
дить воду и ее продавать - вот весь их интерес. А эксплуатация сетей, 
самое дорогостоящее и неблагодарное дело - зачем оно им?

И. 3. Райскин ссылается наопыткемеровчан, где и самостоятель
ность «Водоканалу» дали, и средствами городская власть помогает. Ю. 
Ю. Г алямов ссылается на особенности своего города, где сети уже в 
таком состоянии, что лучше проложить.новый водопровод, чем латать 
старый, несли власть упустит контроль в этой ситуации из рук, томичи 
останутся без воды.

Какой же вЬ|ход наша власть предлагает? Одно предложение - 
разделить все хозяйство «Томскводоканала» на самостоятельные ве
домства - по эксплуатации водозабора, сетей и т. д. - и таким образом 
ликвидировать монополизм. Другое: Ю. Ю. Галямов убежден, что 
служба должна быть муниципальной, а мэрия находить деньги, чтобы 
вкладывать их в эту отрасль.

- Но мэрия к этому готова?
- Сегодня, не знаю, но завтра придется, выхода нет, - заключил Ю. 

Ю Галямов.
Юрий Юрьевич не считает ситуацию тупиковой. Однако с этим 

трудно согласиться. Речь ведь не только об обеспечении водой, но и о 
развитии стоков. А эта проблема еще более острая. Ограничение же 
самостоятельности - вряд ли хороший источник для развития иници
ативы. И то, что коллектив «Водоканала» сегодня лихорадит из-за 
низкой заработной платы, что люди не видятперспективы, свидетель
ствует как раз об этом. Ну что мешаетмэрии проводить свою политику, 
вкладывать средства из бюджета в одну из жизненно важных отраслей 
не на основе прямого административного управления, а новых эконо
мических условий, обговаривающих взаимные обязательства. Или 
привычные рычаги надежней?

Правда, тут немаловажный вопрос в том, как сильно хочет ведом
ство самостоятельности?

Я спросила у Игоря Залмановича Райскина, почему он не стукнет 
кулаком и не поставит вопрос принципиально.

- Легко говорить, - иронично заметил он. -  Пытался. Но мне 
сказали: или подумайте, или найдем другого руководителя.

Нина ГУБСКАЯ.

С телетайпа редакции

З А  ЧТО У Б И Л И  Ж У Р Н А Л И С Т А ?
Одна из версий убийства журналиста «МК» Дмитрия Холодова 

связана с расследованием им факта продажи армейскими чина
ми Западной группы войск российского оружия, заявил на пресс- 
конференции в Доме журналистов главный редактор «Москов
ского комсомольца» Павел Гусев.

По его словам. Холодов занимался военной проблематикой, 
расследованием фактов нелегальной торговли оружием и кор
рупции среди высших армейских чинов. Как сказал Гусев, 
Дмитрию угрожали уже несколько месяцев. Месяц назад один из 
информаторов посоветовал ему «лечь на дно». А за два дня до 
трагедии Холодов сообщил редактору, что вышел на «крутого 
человека из ФСК», якобы от которого в камере хранения 
Казанского вокзала получил «дипломат» с документами. В 
редакции Дмитрий открыл его, и произошел взрыв - такой 
сильный, что мог бы пустить под откос поезд. Такое устройство 
в Москве применено впервые, сказал Гусев.

По второй версии, о которой упомянул Гусев, за несколько 
дней до трагедии Холодов вышел на факт подготовки киллеров 
в воинской части Западной группы войск. В этой части боевики 
мафии проходили спецподготовку. По мнению Гусева, здесь не 
обошлось без Главного разведуправления,

Гусев отверг «чеченскую версию» гибели Холодова, так как  
Дмитрий, по его словам, со всеми в Чечне был в «хороших 
отношениях».

(РИА).

С п р ав о ч н о е  б ю р о  п ш и е п ш н я ш

ТЕЛЕФОН СНОВА ПОДОРОЖАЛ
Сколько ж е придется платить томичам за услуги связи? Вот что 

ответил нам заместитель генерального директора АООТ «Томскте- 
леком» А. В. ЗДВИЖКОВ:

- На основании решения тарифной комиссии областной админис
трации по услугам связи устанавливаются следующие тарифы для 
населения.

Абонементная плата за телефон -  5000 руб. в месяц, установоч
ная плата за телефон - 350000 руб.

Для учреждений и организаций, финансируемых за счет средств 
государственного бюджета: абонементная плата за телефон уста
навливается в сумме 15000 рублей в месяц, установочная плата за 
телефон - 500000 рублей. Также изменена часть других тарифов для 
бюджетных организаций.

Плата за 3-минутный разговор по телефону-автомату устанав
ливается в размере 100 рублей, абонементная плата за радиоточку 
для горожан -1 0 0 0  рублей в месяц.

tfd  эти непопулярные меры, затрагивающие интересы многих 
жителей области, АО «Томсктелеком» вынуждено было пойти 
вследствие продолжающегося экономического кризиса. Предыду
щие тарифы на указанные услуги были введены в феврале текущего 
года и не менялись более восьми месяцев.

Рост затрат по эксплуатации средств связи (электроэнергии, 
материалов и запчастей, платы за магистральные каналы) привел 
к тому, что тарифы уж е не могли оставаться прежними. При этом 
вновь вводимые тарифы в среднем не превышают аналогичные 
тарифы по областям Сибирского региона.

С т а т и с т и к а

НА ГОСЗАКУПКИ НЕ ПРОЖИТЬ
Чуть больше половины прошлогоднего объ

ема (56 процентов) составляют нынешние закуп
ки скота и птицы в хозяйствах всех категорий. За 
девять месяцев это всего лишь 17651 тонна, из 
коих основная часть (более тринадцати тысяч 
тонн) выпала на долю крупного рогатого скота. 
Возможно, с наступлением холодов подвоз мяса 
увеличится. В первый месяц осени в селах 

. закуплено 2476 тонн. Это почти на четыре тысячи 
меньше того, что реализовано непосредственно 
на рынке. я йпинелп •

Закупки Скота осуществляются, как правило, 
в счет догов6фоёжбн1фак,гации,,й ̂ емй предпри
ятиями, которые наделены функциями заготови
телей В их ряду теряет свои позиций потребко
операция, закупившая лишь 149 тонн, почти 
вдвое меньше прошлогоднего. Продажа по пря
мым связям тоже заметно уменьшилась, но она 
все-таки значительнее -около 9 тысяч тонн.

Снижается по-прежнему объем закупок мо
лока. По отношению к прошлогоднему «курсу»

они опустились за девять месяцев еще на 21 
процент. Поставки молока происходят в боль
шинстве своем в счет договоров. Потребкоопе
рация в них практически не участвует. Возможно, 
еще и поэтому начинают пересыхать молочные 
ручейки от крестьянских хозяйств. Правда, они 
все увереннее поворачивают прямо на рынок, где 
молока нынче реализовано почти в три раза 
больше, чем год назад.

Закупки яиц пока «на уровне», однако и он 
падает, хотя « минус» за девять месяцев сравни
тельно невелик -10 процентов. Что тут примеча
тельно: закупки яиц сейчас ведутся не только на 
фабриках, но и в крестьянских хозяйствах. Прав
да, покалишь в Зырянском районе, где закупле
но 23 тысячи штук. Но уже и та первая ласточка, 
то бишь курица, вселяет хоть какую-то надежду... 
А то ведь уже ясно: на ту продукцию, что закупа
ется в области, томичам не прожить.

А л ександ р  СО Л О В Ь ЕВ .

К о м п е те н тн ы й  с о б е с е д н и к

ПАЛАТА СМОТРИТ ЗА РУБЕЖ
Несмотря на то, что в Томске Торгово-промышленная палата 
была создана четыре года назад, ее деятельность в последнее 
время не афишировалась. Сегодня, когда палата начинает новый 
этап своей работы, мы решили задать несколько вопросов пре
зиденту Томской ТПП, начальнику отдела маркетинга областной 
администрации Сергею НАУМЧИКУ.

- Сергей Николаевич, для нача
ла несколько слов о том, что из 
себя представляет Торгово-про
мышленная палата в общем пла
не.
- У нас в России 70 региональных Торго

во-промышленных палат, то есть практичес
ки все области, все национальные округа 
ими охвачены. Основные функции, которые 
должна выполнять Торгово-промышленная 
палата, - информационноеобслуживание, осу
ществление контактов между предприятия
ми с использованием международной сети 
Торгово-промышленных палат, которая уже 
сформировалась. А также сертификация. 
Работу по сертификации у нас ведет в 
основном Союзэкслертиза, созданная под 
эгидой Торгово-промышленной палаты. Она 
осуществляет сертификацию и экспертизу 
всех продуктов экспортного и импортного 
исполнения. То есть выдаетсертификат фор
мы «А» и сертификатпроисхождения товара, 
так называемый СТ-1, выдаваемый для стран 
СНГ.

-  А если говорить конкретно, о 
Томской ТПП?
■ ТомскаяТоргово-промышленная палата 

отвечает практически всем требованиям. У 
нас на сегодняшний день тридцать членов и, 
я думаю, мы будем увеличивать их количес
тво. В данный момент необходимо подни
мать работу договорно-правового управле
ния. Сейчас ищу кадры юристов-професси- 
онапов, которые занимались бы работой с 
контрактами, оказанием консультаций при

заключении международных конто::- • - 
По выставкам и ярмаркам, конечно, хсве
лось бы работать с Технопарком. У них 
накоплен определенный опыт, имеются 
возможности. Но, с другой стороны, вы
ставочная деятельность на территории 
играет не самую важную роль. Гораздо 
более необходимо «высвечиваться» в 
Москве, Санкт-Петербурге либо в круп
ных экономико-географических центрах.

Что касается информационной сфе
ры, то стоит вопрос о создании в Томске 
узла РОСПАК (распределенного общего 
пользования сеть передачи данных с ком
мутацией пакетов), который будет рабо
тать с базами данных в режиме прямого 
доступа. То есть мы могли бы с помощью 
этого узла напрямую работать с базами 
данных, собранными в Москве, Санкт- 

Петербурге ит.д., и вто жевремя предостав
лять информацию о томских предприятиях. 
Мы ставим вопрос об единой информацион
ной системе.

-  Мне кажется, наверняка на
йдутся скептики, которые скажут: 
«Зачем нам палата? Мы и сами 
сможем заниматься внешнеэко
номической деятельностью.»
- Пожалуйста. НикТо не запрещает. У нас 

есть крупные предприятия, которые работа
ют без помощи ТПП: нефтехимический ком
бинат, подшипниковый завод, Томскинтер- 
сервис, «Леспром». Наша задача - обеспе
чить предприятия информацией о возмож
ных изменениях законодательства, измене
нии таможенных пошлин, каких-то внешних 
условий. Мы готовы, например, передавать 
международные цены, чтобы предприятия 
четко определяли, в каком диапазоне они 
работают.

-  Насколько я понимаю, это и 
есть основные задачи ТПП?
- Главные задачи - во-первых, совершен

ствование механизма правового регулиро
вания предпринимательской деятельности. 
Это и рекомендации, и предложения по из
менению законодательства. Например, при 
участии Московской ТПП были разработаны 
и Закон о Торгово-промышленных палатах, и 
Закон о предпринимательстве и предприни
мательской деятельности. Во-вторых, инфор
мационно-аналитическое обеспечение. Здесь 
проблема, люди у нас не привыкли платить 
за информацию, хотя ее систематизация и

обработкастоятнекопейку. Втретьих, рлбо 
та с различными общественными и государ
ственными структурами. Необходимо зани
маться и защитой наиболее важной интел
лектуальной собственности в Томске.

-  Существует ли у Томской ТПП 
какая-то стратегия выхода на внеш
ний рынок?
- Когда я вступал на пост президента 

ТПП, я выдвигал программу многоэтапного 
выхода на внешний рынок. И прежде всего - 
его психологическую адаптацию, то есть воз
можность работы со справочниками, где на
ходят отражение огромные объемы инфор
мации. Если ими грамотно пользоваться, то 
можно осуществлять прямые контакты, ми
нуя всяких посредников. Поэтому отдел мар
кетинга областной администрации и фирма 
«Маркетинг-сервис» завозили в город боль
шое количество справочников, которые были 
целевым образом распространены и созда
ли определенное информационное поле. Вто
рой шаг - это осуществление*контактов внут
ри области. Было выпущено несколько спра
вочников, и мыхотим эту работу продолжить. 
Затем ставился вопрос создания матрицы 
бизнеса, то есть вопрос обучения предпри
нимательству. Хотелось бы заключить дого
воре несколькими библиотеками, при кото
рых есть фирмы, занимающиеся снабжени
ем бибколлекторов, и начать завоз специа
лизированной литературы какпо внешнеэко
номической деятельности, так и по экономи
ке в целом.

Необходимо также поставить вопрос о 
выпуске специальных аудиокассет, так как 
наши коммерсанты большую часть времени 
проводят либо на телефоне, либо в автомо
биле. Такую кассету можно в свободную ми
нуту поставить и прослушать курс, скажем, 
по маркетингу. Я удивляюсь, почему эту 
рыночную нишу до сих пор никто не захватил.

-  Что, на ваш взгляд, чаще все
го вызывает затруднения при по
пытке выйти на зарубежного парт
нера?
■ Одним из стопоров является незнание 

языков. Хотя во многих случаях нетнеобходи- 
мости знать десять или сто тысяч слов. Для 
повседневного общения достаточно и мень
шего запаса. При контакте с иностранцами 
может играть роль простой звонок. Звонишь, 
говоришь, что я рад тебя слышать, как наши 
дела йт.п. Здесь хочется сказать спасибо С

Вольфсону. организовавшему факультет 
международных отношений, где подготовле
но уже достаточно много специалистов со 
знанием языка и которые будут в ближайшее 
время востребованы нашими фирмами. Сей
час мы привлекли выпускников факультета 
для работы с членамиТПП. И основная зада
ча - показать этих молодых перспективных 
ребят, которые через некоторое время на
чнут активно проявлять себя во внешнеэко
номической деятельности.

-  Насколько обоснованы раз
говоры о том, что наши товары 
неконкурентоспособны за рубе
жом?
- Качество наших товаров на внешнем 

рынке ненамного уступает западным. Найти 
у них в супермаркете качественную вещь 
очень сложно. В основном - ширпотреб и 
однодневки. Причем огромное количество 
китайских и сингапурских ТНП. У нас же 
основная проблема -это выход на крупные 
оптовые структуры, которые «протолкнули» 
бы нашу продукцию. Как говорят американ
цы, мир - это большая деревня, в которой 
можно продать все, надцтолько знать как. 
Мы проигрываем главным образом в упаков
ке, расфасовке, сертификации и штрихко- 
дировании. Во время моей поездки в Анг
лию по линии Технологического парка, мы 
посетили крупную оптовую базу. И я скажу, 
что качество тайваньских товаров ничем не 
лучше тех, которые производим мы. Но они 
очень изящно расфасованы и упакованы. И 
все штрихкодированы: Поэтому на эту тему 
надо говорить с членами ТПП, привлекать 
специалистов, завозить оборудование и на
чинать работать в этом направлении.

-  Какие бы перспективные за 
дачи развития ТПП вы выделили?
- Необходимо создание на базе ТПП ди

лерского центра, задачей которого являлось 
бы установление прямых контактов между 
фирмами. На сегодня, например, по компь
ютерным сетям у нас постоянно идут ком
мерческие предложения иностранных фирм 
Объем их постоянно увеличивается. Многие 
западные фирмы проявили заинтересован
ность в контактах с нами напрямую после 
того, как Москва объявила, что имеет воз
можность вести реестр предприятий. То есть 
мы можем устраивать контакты с фирмами, 
которые желают вложить капитал, создать 
совместные предприятия и т.п. Они к этому 
готовы.

Хотелось бы также, чтобы у нас на терри
тории начали создаваться финансово-про
мышленные группы. Этап расслоения бизне
са закончился, и пора объединяться в более 
мощные финансово-промышленные корпо
рации, которые начинали бы работать на 
внешний рынок.

Беседу вел 
Владислав М ИХАЙЛОВ.

Фото Александра ПАУТОВА.

В ес ти
и з  гл уб и н ки

ОДИН БАНК ДЕНЕГ 
НЕ ЖАЛЕЕТ...

В Тегульдете местные строите
ли заняты на двух «крупных» объек
тах - возводят здания для расчет
но-кассового центра (филиал Цен
тробанка) и для почты. Наиболее 
размашисто и броско ведется стро
ительство, конечно, РКЦ. Кирпич
ные стены уже возведены. Теперь 
строители выполняют отделочные 
работы, используя богатый спектр 
материалов: мрамор, гобелены, 
паркет... Недалек тот день, когда 
банковский центр засияет на весь 
Тегульдет. Любуясь стройкой, жи
тели, у большинства которых в кар
мане «не звенит», удивляются: «И 
откуда только деньги на такую строй
ку берутся! До нее ли?»

- Пусть они успокоятся, - гово
рит управляющий расчетно-кассо
вым центром В. Кулемин, - наше 
здание строится не на тегульдетс- 
кие средства, а на банковские. Их 
перечисляет Москва.

. . . А  ДРУГОЙ И Х
НЕ ИМЕЕТ

Ютящееся в хилом деревянном 
домике районное отделение Сбер
банка скоро прекратит вообще свое 
существование вТегульдете, дово
льствуясь положением лишь фили
ала Зырянского отделения. Здесь 
перестали приниматьотнаселения 
дажеплату за жилье. Электроэнер
гию, отопление, воду. Но чтобы эти 
деньги хоть как-то оставались 
«дома», прием платы за коммуналь
ные услуги взял на себя (по догово
ру с жилкомхозом) узел федераль
ной почтовойсвязи. Авоткомуикак 
платить за, например, детские 
сады, еще неясно.

А. ПЕЧЕНКИН.

.« •  *  .... ?:?;!

1824 -  родился С  И . Елагин, 
известный историк русского 
военно-морского флота, к а 
питан 1-го ранга. Актор «Ис
тории русского флота. Пери
од Азовский» (1864).
1869 -  учрежден первый в 
России сельский обществен
ный банк.
1894 -  на 50-м  гаду жизни в 
Ливадии скончался импера
тор Александр III. За поддер
ж к у  общ его европейского 
мира он получил прозвание 
«миротворца». При Алексан
дре III Россия достигла высо
кой степени могущества. 
1905 -  началась всероссийс
кая октябрьская станса -  один 
из важнейших этапов рево
люции 1905-1907 гадов. Глав
ные лозунги: свержение са- 

емо крати чес-
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ГОРОД НАУКИ
Х р о н и ка  

НА СТАЖИРОВКУ
В р ам ках долгосрочно

го договора о сотрудничес
тве м еж ду ТГУ и Ульсанс- 
ким университетом Ю жной  
Кореи  на двухмесячную  
стаж иро вку на каф едру  
алгебры механико-матема
тического факультета ТГУ 
прибывает профессор Донг 
Су Ли. В планах -  занятия в 
научной библиотеке, л ек
ции и участие в семинарах.

ГОТОВЬ ЮБИЛЕЙ 

ЗАРАНЕЕ
Состоялось заседание  

оргкомитета по подготовке 
к празднованию 100-летия 
Томского политехническо
го университета и 100-летия 
высшего технического об
разования в Сибири.

Главная мысль, едино
душ но поддержанная орг
комитетом: юбилейные ме
роприятия должны рабо
тать на повышение уровня 
учебно-научной деятель
ности университета. За счет 
сп о н со р о в  у ж е  со зд ан  
«Фонд столетия». В плане 
мероприятий - выпуск е ж е 
годника о ТПУ, включаю
щего историческую справ
ку , информацию о структу
ре и специальностях, по 
которым готовит студентов 
университет. Намечены так
ж е  выход двухтомника по 
истории ТПУ, выставка-яр
м ар ка научно-технических  
разработок, обновление эк
спозиции музея ТПУ. Кроме  
этого, планируется осущес
твить целый комплекс ре
м онтно-реставрационны х  
работ учебных корпусов и 
общ ежитий. Пройдет и оче
р ед н ая  м е ж д у н а р о д н а я  
конференция технических 
университетов.

ЗА ГОРАМИ ГОРЫ...
Из Баварии вернулась 

группа студентов-географов 
ТГПИ, проходивших науч
но-учебную практику в Вос
точных А л ьпах и го р ах  
Ю жной Германии. Руково
дили п р а к ти к о й  д о цент  
Алексей Рудой и профессор 
Клаус Фиш ер из Германии. 
Это был ответный визит Пбс- 
ле путешествия немецких  
студентов по Горному Ал
таю .

Н а с т р а т е ги ч е с к о м  н а п р а в л е н и и

МУЖИКИ, КОТОРЫЕ «ПАШУТ»...
ИМЕННО ТАКИХ ПОДДЕРЖИВАЕТ ТНКЦ

Частенько приходится слышать: отечественная наука ничего не 
стоит, и чем быстрее она «загнется», тем лучш е. Что-то в этом, 
конечно, есть - во всяком случае некоторые научны е коллекти
вы д о  сих пор пребывают в н е ко е м  анабиозе. Но, согласитесь, 
в последние год-два стали заметны учены е, про которых гово
рят: «М ужики «пашут...»
К ак  им помочь, чтобы они работали на производство? Именно  
эту зад ач у  ставит перед собой Томский научно-координацион
ный центр (ТН КЦ ).
СТАВКА НА РЕГИОНЫ

Импульс к созданию ТНКЦ дала регио
нальная научно-техническая политика, про
водимая Министерством науки РФ. Суть ее 
в том, что часть средств министерств на
правляется на развитие региональных на
учных исследований, работающих на нуж
ды конкретной области, края. Миннауки РФ 
обязалось выделять свои средства на реги
ональные программы, но на паритетных 
условиях с местными властями. Этим ми
нистерство стремилось привлечь дополни
тельные, внебюджетные средства, чтобы 
помочь прикладной науке смягчить потерю 
высококвалифицированных ученых из-за 
утечки мозгов за рубеж и в несвязанные с 
наукой области.

Нужен был орган, который разработал 
бы концепцию областной научно-техничес
кой программы и пополнил ее конкретными 
проектами. Что и было в прошлом году
сделано.

Сейчас в ТНКЦ входит около 50 научных 
и научно-производственных учреждений, в 
его совет - ректоры и проректоры вузов, 
директора НИИ и предприятий. Председа
тель совета - ректор ТГАСА Г. М. Рогов.

Кроме головного, еще существуют эк
спертные советы по 16 конкретным науч
ным направлениям: от здоровья и безопас
ности человека, геологии, лесо- нефте- и 
газопереработки до приборостроения и 
новых информационных технологий. Их 
задача - отобрать наиболее важные для 
нужд области научно-технические разра
ботки. В прошлом году таковых набралось 
65. Они и сформировали региональную 
областную программу «Оптимизация ис
пользования природных, производственных 
и интеллектуальных ресурсов Томской об
ласти в интересах населения и народного 
хозяйства». В Миннауке РФ она была пред
ставлена очень солидно - по общему объ
ему финансирования (354,6 млн. руб.) с 
большим отрывом обогнала другие облас
тные программы.

Несмотря на то, что реальные деньги 
поступили лишь в.январе 1994 г., регио
нальная программа уже работает. Один 
лишь факт. НИИ биологии и биофизики при 
ТГУ разработал метод' комплексной пере
работки мягких сортов пшеницы (руководи
тель - Евгений Евдокимов). Ученые пред
ложили технологию разделения пшеницы 
на белковый комбикорм и глюкозный кон

центрат как заменитель сахара в пищевой 
промышленности. Линии производитель
ностью 8 тонн в сутки уже внедряются.

Не менее достойную региональную про
грамму ТНКЦ сформировал и в этом году. 
Она была значительно расширена - до 160 
проектов, и на Совете Миннауки РФ принято 
решение о ее финансировании в объеме 
1528 млн. руб.

Как с сожалением констатирует дирек
тор ТНКЦ профессор Алексей Петров, па
ритетности в финансировании региональ
ных программ со стороны областной адми
нистрации пока не удается добиться. Ни в 
прошлом году, ни нынче от местных властей 
на эти программы пока не получено ни 
копейки. Хотя администрация считает, что 
помогает вузам, и по-своему она права: 
рухнуло общежитие ТПУ, горел 2-й корпус 
ТГУ - помогли.

Правда, в мае удалось добиться поста
новления главы администрации о выделе
нии 1,5 млрд, рублей. Однако реальных 
денег еще нет. Если до конца года эта 
сумма не найдется, то возникают большие 
сомнения, что в 1995 году Миннауки РФ 
будет финансировать региональную про
грамму Томской области. Понятно, что для 
области это крайне невыгодно, тем более 
что в своем летнем постановлении о необ
ходимости выработки концепции выхода 
Томской области из кризиса Виктор Кресс 
отводит науке весьма важную роль.

ОТ НИР И ДАЛЬШЕ...
Следует отметить, что Миннауки РФ 

финансирует лишь научно-исследователь-' 
скую часть проекта, не занимаясь его внед
рением. В ТНКЦ поняли, что нужно искать 
инвесторов. С этой целью совместно с 
областной администрацией формируется 
«Сибинфонд». Насколько это сейчас важно, 
убеждать не надо. Например, проект МП 
«Шафт» произвел бы настоящую револю
цию в областном центре, каждое лето пере
копанном вдоль и поперек. Специалисты по 
защите подземных коммуникаций покрыва
ют трубы тонкой полимерной пленкой. В 
этом году в районе площади Батенькова 
провели испытание. Обычная труба через 
год стала дырявой, а с изоляцией -- как 
новенькая. Руководство АО «Томскэнерго» 
готово заключить договор. Но все опять 
упирается в деньги... •

КОНТАКТЫ? ЕСТЬ КОНТАКТЫ
В этом году по приглашению дирекции 

ТНКЦ в Томске побывал И. М. Бортник, 
директор Государственного фонда содей
ствия развитию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере. Этот фонд, в 
отличие от регионапьных программ Минна
уки РФ, работает на возвратной основе, то 
есть по сути это льготное кредитование 
наукоемких производств.

Но получить оттуда деньги довольно 
сложно. Перед проектом-претендентом 
поставлен ряд жестких требований. Пред
приятие должно реально работать, у него 
должны быть заказчики и потребители про
дукции. Нужно иметь финансовую поддер
жку, гарантии со стороны банка либо мес
тной администрации.

Как говорит директор ТНКЦ А. Петров: 
«У нас для Бортника кое-что уже имеется» 
Первые 13 проектов томской науки, требу- 
ющихинновационной поддержки, уже пред
ставлены на экспертную оценку в Москву. 
Среди них - проект ученых Академгородка, 
разработавших собственную технологию 
покрытия стоматологических зеркал, поз
воляющую многократно увеличить их срок 
службы. Томские клиники уже закупают эти 
зеркала на крупные суммы, идут поставки 
в Кемеровскую область. При получении 
кредита в 50 млн. в ближайшее время 
производство зеркал пятикратно увеличит
ся.

Руководство ТНКЦ считает перспектив-1 
ным сотрудничество с Фондом содействия, 
имея целью вовлечение его в «Сибинфонд». 
Дай-то Бог, это бы позволило наращивать 
инновационные средства у себя в области.

Есть у нашего ТНКЦ безусловные пер
спективы. Используя весь потенциал томс
кой науки, помогать доводить научно-тех
нические проекты не только до внедрения, 
но и до серийного производства. Наверняка 
заинтересована в этом и промышленность 
области, задыхающаяся из-за сокращения 
заказов. Чтобы заработали станки, появи
лась продукция, уменьшились скрытые и 
явные безработные. Не в этом ли путь 
выхода из кризиса, который мы все ищем?

К. АНДРЕЕВ.

Конференция

«... ЭТО ТОТ СЧАСТЛИВЫМ СЛУЧАИ,
З А  К О Т О Р Ы Й  Д О Л Ж Н О  У Х В А Т И Т Ь С Я  Ч Е Л О В Е Ч Е С Т В О »

В некогда засекреченн ом  г. С неж инске (Ч еля
б и н ск-7 0 ) не так д авно состоялась м еж д ун а 
родная конф еренция «Проблемы защиты З е м 
ли от столкновения с опасными косм ическим и  
объектами». Наш корреспондент встретился с 
одним из ее участников - заведую щ им  ка ф е д 
рой математической ф изики ТГУ, проф ессо
ром А. М . Гришиным.

- Вопросы космической без
опасности Земли, конечно, стави
лись и раньше. Но конференция в 
Снежинскеуникальнатем, что впер
вые были предложены конструктив
ные пути обеспечения безопаснос
ти нашей планеты. И это неслучай
но. Потому что участники (а их было 
около 300) - это научная элита в 
области косм ических и ядерных тех
нологий. Особо следует отметить 
выдающегося физика-ядерщика 
Эдварда Теллера, отца американс
кой водородной бомбы, и специа
листа по малым небесным телам 
Тома Герлза^з университета шта
та Аризона.

-  А что из себя пред
ставляют эти опасные кос
мические объекты (ОКО)? 
Чем нам грозит столкно
вение с ними?
- Нашу Солнечную систему про

низывает целый пояс астероидов, 
космических осколков самой раз
ной величины. «Убийцей» Земли 
может стать астероиде поперечни
ком 1-2 км. При столкновениис ним 
произойдет выброс пыли в атмо
сферу Земли, и ее покроет мгла. В 
результате наступит «столкнови- 
тельнаязона», аналог всем извест
ной «ядерной зимы». А это означа
ет конец человеческой цивилиза
ции.

-  Насколько вероятен 
столь печальный исход?
■ По оценкам специалистов, 

вероятность столкновения с асте- 
роидом-убийцей '.оставляет одну 
стотысячную. Для сравнения - ве
роятность аварии на современных 
атомных электростанциях состав- 
ляетоднумиллионную. Получается, 
что ОКО в десять раз опаснее, чем 
АЭС. Реальность смертельного 
столкновения была наглядно про
демонстрирована в июле 1994 г., 
при падении фрагментов кометы 
Шумейкер-Леви на Юпитер. Для 
Земли подобное столкновение оз
начало бы конец всего человечест
ва.

-  Какие были предло

жены подходы к решению  
этой проблемы?
- У участников конференции на 

этот счет не было единства. Между 
Эдвардом Теллером иТомом Герл- 
зом разгорелась жаркая дискус- 
сия. Точка зрения Теллера такова, 
что для предотвращения встреч с 
ОКО необходимриспользовать но
вейшие ракетно-ядерные техноло
гии. Доставка ракетоносителем тер
моядерного заряда, взрыв, выброс 
массы, в результате чего появляет
ся боковая реактивная сила, сме
щающая ОКО с критической траек
тории.

Другое мнение выразил Герлз, 
считающий, что проблему нужно 
изучать постепенно. Сначала соста
вить каталог ОКО, исследовать их 
физические свойства, и лишь по
том применять какие-то меры воз
действия. К тому же. говорил он, 
существует договдр между США и 
Россией о запрещении испытаний 
ядерного оружия в космосе, одоб
ренный ООН. Поэтому если в реше
ниях конференции упомянуть о воз
можности его применения, то ООН 
не будет финансировать эти ис
следования.

Неплохо ответил гостю научный 
руководитель Российского феде
рального ядерного центра акаде
мик Аврорин: «Тот договор был за
ключен в другое время, при других 
обстоятельствах и касался оружия. 
Теперь же мы намерены испыты
вать устройства для защиты лю
дей». Теллер возражал еще резче: 
«Подход Герлза - это 10 млрд, дол
ларов, мой лишь 1 млрд. И любой 
здравомыслящий человек выберет 
мойпуть».

-  И кто в этом споре 
взял верх?
- Была ожесточенная дискус

сия. Эдвард Теллер очень резко 
поставил вопрос: или моя точка 
зрения, или я отзову доклад... Но 
все-таки в решениях конференции 
отражен компромиссный вариант.

Действительно, необходимо 
исследовать влияние ядерного

взрыва ОКО. Может получиться 
так, что после взрыва рой оскол
ков будет двигаться в том же 
направлении и войдет в атмос
феру Земли с тем же самым эф
фектом. Чтобы это предотвра
тить, нужно использовать мето
ды математического моделиро
вания.

-  До сих пор весь 
научно-технический по
тенциал человечества 
был направлен на само
уничтожение, на воен
ную сферу. Сегодня же 
появилась возможность 
направить науку на без
опасность нашей пла
неты.
- Безусловно. Это тот счас

тливый случай, за который до
лжно ухватиться человечество. 
Специалисты уже договорились, 
теперь должны договориться 
правительства, чтобы эта про
грамма финансировалась. Одно 

[ из решений конференции - со
здать фонд космической без
опасности Земли «Космический 
щит». Работа в этом направле
нии идет и в Томске.

Б есед у  вел  
А н д р ей  КА РЫ П О В . 

На снимке: «Отец» ам ери
канской водородной бомбы 
Эдвард Теллер.

КОГДА МАТЕРИАЛ ГОТО- 
ВИЛС., К  ПЕЧАТИ. Организо
вана томская ассоциация ис
полнителей международной 
программы  «Космический  
щит». Сопредседателями ас
социации избраны академ ик 
РАН В. Е. Зуев и академ ик 
РАОЮ . П. Похолков. Прора
батывается создание фонда 
программы  «Космический  
щит», который бы поддержи
вал научные исследования по 
данной тематике. Предпол
агается двойное финансиро
вание фонда: от частных лиц и 
коммерческих организаций, и 
от государства.

Бы ло бы зд о р о в ь е

НАСЛЕДНИКИ ГАРГАНТЮА
ОЖИРЕНИЕУДЕТЕЙ-СЕРЬЕЗНАЯ СОЦИАЛЬНО-МЕДИЦИНСКАЯ 

ПРОБЛЕМА, СЧИТАЕТ ПРОФЕССОР

Нас умиляет пухленький м ладенец . Толстый 
карапуз вызывает улы бку... А пятнадцатилетняя 
девочка, над «грациозностью» которой потеша
ются все м альчиш ки в классе и во д в о р е?  А 
неповоротливый мальчик, которому в тягость не 
только стометровка, но д а ж е  быстрая ходьба?  
Нет, уже невесело. Ибо чрезм ерная полнота - 
это не только некрасиво. Это еще и опасно для  
здоровья. И ш ем ическая болезнь сердц а, ате
росклероз, сахарны й диабет, ранняя потеря 
работоспособности - вот малоутешительные 
перспективы детей, страдающих ож ирением .

К сожалению, проблема еще 
и в том, что родители обра- 

' щаются к врачам, как пра
вило, уже с запущенными, тяжелы
ми формами этого заболевания, 
когда лечить его трудно...

Очень большую роль в заболе
вании ожирением играет наслед
ственность. Научно доказано, что 
если избытком веса страдает толь
ко мать, то ожирение в разной сте
пени угрожает50 процентам детей, 
если только отец - 30-40 процен
там, а если оба родителя, то 80 
процентов детей могут считаться 
«угрожаемыми» по данному забо
леванию ,

Уже на ранних этапах ожирения 
у детей с отягощенной наследствен
ностью в крови обнаруживается 
повышенное количество жиров, уг
леводов и инсулина, способствую
щего синтезу и отложению жира в 
депо. Чрезмерное питание может 
быть привычкой в семьях, где ут
вердился «культеды», неоправдан
но большой аппетит может быть 
вызван расстройством со стороны 
гипоталамуса (где находится пи
щевой центр) в результате нару
шения углеводного обмена. Нема
ловажное значение в развитии ожи
рения имеет пониженный расход 
энергии - гиподинамия, малопод
вижный образ жизни. Однако не 
все дети полнеют даже при дли
тельной малоподвижности. Боль
шую роль играет изменение жиро
вого обмена -повышенное образо
вание и отложение жира, наруше
ние его нормального сгорания, по
вышенное накопление жира тканя
ми.

В Томске и Томской области 
избыточная масса у детей наблю
дается в такой закономерности. 
Среди детей первого года лишний 
вес у 9,6 процента детей, чаще у 
мальчиков. Среди детей второго и 
третьего года - 5,7 процента. Сре
ди детей дошкольного возраста 
ожирение чаще выявляется в воз
расте пяти-шести лет (с некоторым 
преобладанием у девочек), у детей 
школьного возраста - в возрасте 
одиннадцати-тринадцати лет.

Теперь хотелось бы, чтобы ро
дители обратили внимание на при
знаки ожирения, о которых я рас
скажу ниже. На ранних стадиях за
болевания имеет место умеренное 
превышение массы тела, равномер
ное распределение жира, наруше
ния со стороны вегетативной нерв
ной системы (потливость, жажда, 
усталость). К сожалению, такие дети 
еще не беспокоят родителей. Од
нако патологический процесс про
грессирует. все больше усилива
ются аппетит, жажда, утомляемость, 
раздражительность, может поя
виться головная боль, головокру
жение, изменения на коже в виде 
фолликулита, меняется окраска кож
ных покровов (появляется «мрамор- 
ность»), усиливается пигментация 
в складках. В тяжелых случаях появ
ляются багровоцианотичный отте
нок кожи бедер и ягодиц, багровые 
полосы растяжения на животе, бед
рах, груди. Распределение подкож
ножирового слоя у мальчиков чаще 
приобретает женский тип. У таких 
детей бывают бессонница, обмо
рочные состояния, нередко наблю

дается длительный субфебрилитет, 
когда в течение месяца, а то и 
дольше, держится повы шенная тем
пература от 37 до 37,8 градуса. 
Могут быть психические расстрой
ства, боли в опорно-двигательном 
аппарате, боли в области сердца, 
одышка. Нередко у подростков по
вышается кровяное давление, на
рушается процесс полового созре
вания. Сами дети могут не считать 
себя больными. Это забота внима
тельных родителей - не допустить 
развития ожирения до выражен
ной степени.

Кроме уже перечисленных за
болеваний, ожирение чревато раз
витием плоскостопия, искривлени
ем нижних конечностей, поражени
ем позвоночника, межпозвоночных 
хрящей. Ожирение -не только са
мое распространенное обменное 
заболевание. Это еще и космети
ческий дефект, который может вы
звать у ребенка психические сдви
ги, развить комплекс неполноцен
ности.

Все это, к сожалению, имеет 
место в медицинской практике. И 
все это чрезвычайно серьезно. Вот 
почему еще раз хочется подчер
кнуть огромную роль семьи, роди
телей в профилактике и лечении 
заболевания.

И так, что нужно знать и пом
нить родителям. Прежде 
всего - о факторах риска 

ожирения. Это отягощенный по 
ожирению семейный анамнез - то 
есть наследственность, о которой 
мы говорили; крупная масса ре
бенка при рождении; нерациональ
ное питание ребенка на первом году 
жизни, которое сопровождается 
высокими ежемесячными прибав
ками в массе; переедание, повы
шенная калорийностьпищи, непра
вильный режим питания; гиподи
намия; социальный фактор - при
вычки, семейный уклад, условия 
воспитания.

Совет первый. Не перекармли
вайте детей, особенно в возрасте 
до одного года. Избегайте однос
тороннего углеводного вскармли
вания. Совет второй. Не занимай
тесь самолечением. Любое заболе
вание, особенно инфекционное, 
стрессовая ситуация, травма мо
гут осложниться поражением тех 
отделов мозга, которые регулиру
ют обмен веществ. Контролируйте 
массу и длину тела ребенка. Сле
дите за правильным половым раз
витием детей и в случае малейших 
отклонений обращайтесь к педиат
ру- эндокринологу.

Следует знать, что предусмат
ривают современные методы лече
ния ожирения. Прежде всего, это 
обеспечение максимальной норма
лизации обменных нарушений; ста
билизация или снижение массы 
тела; предупреждение развития ос
ложнений. Лечение тяжелой фор
мы ожирения желательно прово
дить в условиях стационара В ос
нове лечения лежит сбалансиро
ванная малокалорийная диета, 
предусматривающая исключение 
быстровсасывающихся углеводов 
(сахар, варенье, конфеты, печенье, 
прочие мучные изделия), включе
ние в рацион растительных жиров, 
малокалорийной, но достаточного

объема пищи (сырые овощи, кроме 
картофеля, фрукты с малым содер
жанием углеводов). Предусматри
вается, причем обязательно, 5-6- 
разовое питание в день - с целью 
тренировки ферментных систем, 
снижения аппетита, нормализации 
выделения инсулина; сокращение 
употребления соли до 1-2граммов 
в день, жидкости - до 1 -1,5 литра. 
Необходимо следить затем, чтобы 
ужин у ребенка был не позднее, чем 
за 3-4 часа до сна.

Проводить разгрузочные дни 
можно самостоятельно, но посове
товавшись с врачом. Вот, напри
мер, варианты разгрузочных дней 
для детей 10-12 лет: 200 граммов 
творога и 1 литр кефира; или 1-1,5 
литра кефира; или 300 граммов 
отварного мяса, 400 - свежей ка
пусты, 300 - моркови; или от 1 до 2 
килограммов свежих огурцов в за
висимости от массы тела; или 1,5 
килограмма мякоти арбуза. Пред
ложенные продукты необходимо 
делить на 5-6 порций.

Лечение голодом является не
физиологичным и опасным для рас
тущего организма, поэтому не ре
комендуется в педиатрии. В то же 
время строгое соблюдение диеты 
очень важно, так как даже незначи
тельное нарушение ее режима мо
жет привести к увеличению массы 
тела. Известно, что лишний стакан 
молока или кусок хлеба в течение 
года обусловит увеличение массы 
тела на 8-10 килограммов. Даже 
дополнительное яблоко весом в 100 
граммов за это время даст «при
вес» на 4 килограмма.

Калорийность завтрака должна 
составлять 30 процентов от суточ
ной нормы, второго завтрака - 15, 
обеда - 35, полдника и ужина - по 10 
процентов. На период лечения в 
семье не должны готовить мучные, 
сладкие блюда, употреблять кон
дитерские изделия. Вместе со все
ми ребенку будетлегче переносить 
вынужденные лишения. Дома необ
ходимо иметь весы;чтобы регуляр
но контролировать вес.

И конечно же, обязательное ус
ловие успешного лечения - это дви
жение, повышенная физическая 
активность больного. Рекомендуют
ся утренняя зарядка, ходьба, ту
ризм, катание на лыжах, коньках, 
велосиреде, плавание (лучше - 
вместе с родителями). Подсчита
но, например, что при ходьбе по 
ровнойдорогечерезЗ.6 километра 
теряется 16 граммов жира, через 6 
- 30 граммов, а при подъеме в гору 
с уклоном до 10 градусов через 3 
километра - 230 граммов.

Т ема сегодняшней публика
ции родилась не случайно. 
Значительное распростра

нение ожирения среди детей тре
бует повышенного внимания вра
чей, педагогов, семьи. Женщины, 
страдающие ожирением, должны 
знать особенности здоровья своих 
Новорожденных. В школах и до
школьных учреждениях необходи
мо проводить усиленную просвети
тельскую работу по вопросам пра
вильного питания. Нужны группы 
здоровья при спортивных школах, 
физкультурных диспансерах, актив
ная пропаганда физической куль
туры и спорта.

Больным детям можно обеспе
чить полную реабилитацию, но толь
ко при выполнении всех вышепере
численных рекомендаций. Дети 
могут и должны быть здоровыми 

По вопросам консультативной, 
диагностической и Лечебной помо
щи вы можете обратиться в облас
тной эндокринологический диспан
сер.

Е. КРАВЕЦ, 
заведующая кафедрой  

педиатрии СГМУ, доктор  
медицинских наук, 

профессор.

-------7

Ч т о  н о в о г о  в  м и р е ?

ГЛАВНОЕ - ИМЕТЬ Ж ЕЛАНИЕ
Получив диплом врача-терапевта, 8 1 -  

летняя М ерседес Аманда Арно, жительница 
столицы Аргентины, завоевала бесспорное 
право и на то, чтобы увековечить свое имя 
в «Книге рекордов Гиннесса». Сеньора М ер 
седес установила ещ е один рекорд: ровно 
20 лет ей понадобилось, чтобы пройти пол
ный курс обучения. Причем она не столько 
штурмовала вершины знаний, сколько д о 
казывала всевозможным бюрократам от 
образования и преподавателям, что в состо
янии постичь премудрости профессии. Как 
объяснила журналистам выпускница, она 
давно мечтала стать врачом.

СНАЧАЛА ПОДУМАЙ,
ПОТОМ РОЖАЙ

В Калифорнии изобретен замечатель
ный способ борьбы с подростковой бере

менностью. Бывший работник одного из 
авиационных заводов в Сан-Диего сделал 
электронного младенца, который выглядит 
в точности, как настоящий. Через непра
вильные промежутки времени дитятко во- 
питтак, что святому станеттош но. Заставить 
его замолчать можно только одним спосо
бом - покормить. Для этого надо вставить в 
спинку дитяти ключик и держать его в этом  
положении 2 0 -3 0  минут, столько, сколько 
нужно для кормления настоящего младен
ца.

В одной из школ Сан-Диего ученицам  
было предложено взять по электронному 
ребенку домой на три дня. При этом девоч
кам приходилось ходить на занятия, притас
кивать с собой «новорожденного» и все для 
него необходимое: пеленки, коляску и т.д . 
Три дня спустя падающие от усталости моло
дые «мамаши» готовы были убить и дитя, и 
учительницу домоводства. На вопрос, соби
раются ли они заводить д е те й , все ответили: 
«Ни за что!»

Главны й р ед акто р  
Т . Е. КО Н Д Р А Ц КА Я  

Редколлегия:
А.Б. БЕРЕЖКОВ,

В.М . ВАККЕР,
Н.И. МАСКИНА 

(первый зам. гл. редактора), 
С.И. НИКИФОРОВ,

A. А. СОЛОВЬЕВ.
B . И. ФЕДОРОВ.

Дежурный редактор 
В.М  ВАККЕР.

Приемная редакции - 
Заместители гл. редактора - 
Ответственный секретарь - 
Секретариат -
Редакторы субботних выпусков - 
Отдел информации - 21
Обозреватели - 21
Специальный корреспондент - 
Отдел писем - 
Фотокорреспонденты - 
Художник -
Частные объявления - 
Рекламно-коммерческий отдел -
Общественная приемная -

2 1 -4 4 -3 5 .
2 1 -4 5 -8 1 ,2 1 -3 2 -3 4 .

2 1 -3 2 -3 4 . 
2 6 -6 1 -3'9. 

2 6 -6 4 -8 1 ,2 1 -0 6 -5 2 .  
2 8 -4 2 ,2 1 -4 8 -8 5 , 2 1 -3 6 -4 4 . 
3 3 -5 8 ,2 6 -6 3 -8 8 , 2 6 -6 3 -1 7 .

2 1 -1 4 -2 6 .
2 1 -3 8 -6 5 .
2 6 -0 5 -9 7 .
2 6 -5 9 -7 8 .
2 1 -2 6 -8 0 .
2 1 -0 6 -6 0 .
2 1 -3 6 -6 6 .

Собственный корреспондент по Северску - 
Собственный корреспондент по Колпашевскому, 
Александровскому, Каргасокскому, Парабельскому районам  
(г. Колпашево) - 22 -54 .

Собственный корреспондент по Чаинскому и Бакчарскому 
районам (с. Подгорное)- 2 -1 2 -9 9 .
Бухгалтерия- 2 1 -2 8 -6 8 .
Касса - 2 1 -4 7 -9 1 .

2 -1 3 -6 4 . Тираж 58.712

М нение редакции необязательно совпадает  
с позицией авторов. За содерж ание рекламы  

ответственность несет рекламодатель.

Заказ 281

По вопросам качества печати 
обращайтесь по телефонам  
издательства: 
2 1 -4 1 -0 6 ,2 1 -4 0 -2 3 .

Типография издательства 
«Красное знамя». 63 4 06 0 , Томск, 
ГСП, пр.Ф рунзе, 1 03 /1 .
Газета печатается офсетным 
способом.

Компьютерная верстка Дмитрия Травина и Сергея Ефремова (реклама). 1 3 4

УЧРЕДИТЕЛЬ- АОЗТ 
«Редакция газеты  
«Красное знамя»

Газета зарегистриро
вана 24 августа 1994 
года в Омской регио
нальной инспекции по 
защите свободы печати 
и массовой информа
ции. Регистрационный 
номер - Г-0081.

НАШ АДРЕС —  
И ТЕЛЕФОНЫ:

634050, Твмск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
Подписной индекс в каталоге 54200 .

1 I



ишаки ФЬЮЧЕРСНЫЕ КОНТРАКТЫ 
КО НЦЕРНА "СОВТЕРО"

С ТО И М О С ТЬ  ТОВАРОВ ПО КО НТРАКТАМ  с 1 7 .1 0 .
Цена за ед. Цена за место Кол.единицКОНТРАКТЫ  МЯСНЫЕ:

Окорочка куриные (США) - 1 кг
Говядина тушеная (Укр.)
Говядина тушеная (Ирлан.)

КОНТРАКТ МУЧНОЙ:
Спагетти (Италия) уп .500 г

КОНТРАКТ РЫБНЫЙ:
Сардина в масле (Таил.) ж .б .200  г

КОНТРАКТ ЦИТРУСОВЫ Й:
Апельсины (Южная Америка)

КОНТРАКТЫ  ОВОЩ!
Зеленый горошек (Итал.) 
п гурчики консервированные 

Румыния, Вьетнам) 
омидоры консерв. 

в том .соусе (Италия)
КОНТРАКТЫ  ТАБАЧ}
Сигареты с фильтром

Gold dollar" (США)
Сигареты без фильтра

Астра", "Северные",
Прима

КОНТРАКТ САХАРНЬ
Сахар российский

- ... 4  385 руб.
ж .б .340  г 1 850 руб. 
ж .б .500  г 2 650 руб.

1 230 руб.

1 095 руб.

79 562 руб. 
88 800 руб. 
63 600 руб.

36 900 руб.

52 560 руб.

18 ,144  кг 
48 банок 
24 банки

30 упак.

48  банок

1 кг
(Б:

2 400  руб. 45  600  руб. 19 кг

ж .б .500  г 1 160 руб. 27 840 руб. 24 банки
ст.6 .800  г 2 200 руб. 26 400  руб. 12 банок
ж .6 .8 0 0  г

Б :
1 950 руб. 23 400  руб. 12 6 анок

1 пачка 625 руб. 6 250  руб. 10 пачек

1 пачка 166 руб. 104 580 руб. 630  пачек

1 кг 1 490  руб. 74  500 руб. 50 кг

6foujb.UA арсдла гаст

zafoftefeHwt feeuc

ЭЛСЪР/ТШИ.
2 * ?  atc6ifr6fc,$i. 

'ffta.itotf'H fr & "Wtovucke. 
Ж ел. 2 3 - 1 6 - 2 1 .  2 6 - 6 9 - 4 9 .  

2 6 - 6 9 - 3 6  ( f o n 3 9 ) .

29-30 октября
Большой концертный зал филармонии

АЛЕКСАНДР
РОЗЕНБАУМ

Начало в 19 часов.
Билеты продаются 

в кассе концертного зала и в ЦУМе.
Телеф он для справок 2 2 -4 8 -7 4 .

БЫСТРО. 
КАЧЕСТВЕННО, 
С ГАРАНТИЕЙ 

ТОО "ХЛАДОН"

п р о и з в о д и т  р е м о н т
ХО Л О Д И Л Ь Н И КО В , 

п ер ед ел ку  в морозильны е  
кам еры . Есть в наличии  

м отор -ком п рессо ры . 
Обращаться: ул.Тверская, 90,

тел. 21 -67 -81 .

10 ноября
Большой концертный зал филармонии

В И Л Л И
Т О К А Р Е В

с программой

"ИЗ АМЕРИКИ С ЛЮБОВЬЮ".
Начало в 19 часов.

Билеты продаются 
в кассе концертного зала и в ЦУМе. 

Справки по телефону 22 -48 -74 .

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДЛАГАЕТ!
(цены в долларах.

оплата в рублях по курсу MMRfj -  1 %) 

Калькуляторы CITIZEN  

Видеотехнику:
Телевизор SONY 1400 МК з :)5
Телевизор SONY 2100 МК ................................. 515
Телевизор SONY 2671 МК .........................1 070
Телевизор SONY 2971 ХК 1 300
Телевизор SONY 2941 ЕО 1 640
В плейер SONY 130 Г>51 ЕЕ .................................... 275
В плейер AKAI В -120 .....................................................200
В/магнитофон SONY 711SCi'436FE ............ 450
В/магнитофон SONY 28GEE  340

Аудиотехнику:
Музыкальный центр SONY FH-B510EE...................  435
Магнитола SONY Cl М 1401 Г ....................................... 52
Автомагнитола SONY XR-3053EE...............................217
Автомагнитола SONY XR-4403EE............................... 203
Колонки SONY XS-1013 (автомагнит.).........................30
Портативн. приемник SONY ICF-380........................... 26
Портативн. приемник SONY ICF-24EE.........................32
Уокмен SONY WM-FX109 (заряди.устр.)......................71
Уокмен SONY WM-FX305EE ..............................    ...68

Видеокассеты TDK (HS, 8 mm, компакт)
Аудиокассеты TDK (норм.., хром., метал.)

ПРОДАЮТСЯ ТОЛЬКО ОПТОМ

Дискеты TDK 3,5"M F-2HD.............................   9,2

Производим техобслуживание 
КМА MITA, CANON FC/PC-2, SHARP

Наш адрес: г.Том ск, ул.Ш евченко, 24 -15 . 
Телефон 2 6 -0 5 -6 9 .

УВАЖАЕМЫЕ ГОСПОДА! 
К О Н Ц Е Р Н  "СОВТЕРО"

ИМЕЕТ ЧЕСТЬ ВАМ ПРЕДЛОЖИТЬ 
РОСКОШНЫЕ АПЕЛЬСИНЫ! 
ОСВЕЖАЮЩИЙ АПЕЛЬСИН, 

А РО М А ТН Ы Й  АПЕЛЬСИН, СОЧНЫ Й АП ЕЛЬСИ Н  
И СОЛНЕЧНЫЙ АПЕЛЬСИН!!! 

А П Е Л Ь С И Н Ы  С О РТА  "ВАЛЕНСИЯ”
- предназначены исключительно для десерта! 

А П Е Л Ь С И Н Ы  СО РТА "ВАЛЕНСИЯ”
- практически без косточек,сладкие и богатые витаминами! 

А П Е Л Ь С И Н Ы  С О РТА  "ВАЛЕНСИЯ"
- выращиваются для лучших супермаркетов Европы!

АПЕЛЬСИНЫ СОРТА ВАЛЕНСИЯ '
- ЭТО СОЛНЦЕ НА ВАШЕЙ ЛАДОНИ,

СВЕТ КОТОРОГО НЕСЕТ 
В ВАШ ДОМ "СОВТЕРО !!! 

Наши телефоны: 222-486,222-532,222-526, 
222-575,222-555,222-606.

1127, 28, 31 октября, с 1 по 4 ноября
Большой концертный зал филармонии

М О С КО В С КИ Й  ПАРОДИЙНЫ Й ТЕАТР  
М А С КИ -Ш О К-Ш О У"

представляет
БАЛ СМЕШНЫХ У Ж А С О В
и эстр ад н о -ги п н о ти ческо е  ревю

" П О Л Е  Ч У Д Е С " .
Алла Пугачева'Участвуют: 

"Филипп Киркор 
(просто Мария

'Виктория Руффо'
. . _______ .___, и другие звезды.

На стеклах танцует 'Олег Газманов'
Начало в 18 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе БКЗ и в ЦУМе.

Телефон для справок 2 2 - 4 8 - /4 .

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бирюса-22» «Бирюса-18»
ОДНОКАМЕРНЫЕ

«Бирюса-6» «Бирюса-10»
м о р о з и л ь н ы е  Ка м е р ы

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
В озм ож на оплата по  

б езн ал и чн о м у расчету.
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом. 
Посетите наши филиалы 
в магазинах: 

ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина, (5 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Пиалка").

Тел- 21-58-09
{У НАС ПОСТОЯННЫЕ ПОСТАВКИ С ЗАВ0Д0В-ИЗГ0Т0ВИТЕЛЕЙ [

у л у ч ш е н н ы й  с а л о н ,
28 МЕСТ - ЭТО АВТОБУС
ПАЗ-3205

АВТОКРАНЫ Г/П 12,5 И 14 Т.

ПРИЦЕПЫ И ПОЛУПРИЦЕПЫ 
АО «УРАЛАВТОПРИЦЕП» 

РАЗЛИЧНЫХ МОДИФИКАЦИЙ  
ДЛЯ ГРУЗОВЫХ 

И ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ.

Телефоны •  ТОМСКЕ: 
(3822)75-14-29, 75-99-85. 
ул.Мичурика, 20, каб.14.

Б А Л К О Н Н Ы Е  Р А М Ы
изготовим, установим, 

остеклим.
Тел. 75-55-95, 23-44-05.,

М А С Л О
П О Д С О Л Н Е Ч Н О Е

отечественного 
производства. 

Тел. 9 8 -1 4 -6 1 .

( СЕРВыолесГ)

ИЧП "Сервислес
п р ед л агает  

к реал и зац и и  
в ш ироком  

ассортим енте:
мясные консервы, 5 

видов;
- рыбные консервы > 5 
видов;
- паштеты шпротный, гу
синый;
- сгущенное молоко, кофе, 
какао, чай;
- шоколад плиточный, 100 
г. шоколадные конфеты;

карамель, ирис; 
водку, 0,5 

Змеиногорск);
- ликеры, шампанское;
- вино белое, крепленое, 
десертное;

пиво, напитки, соки;
- сигареты с фильтром и 
без фильтра, 12 наимено
вании;

печенье, вафли, жева
тельную резинку;
- плодоовощную консерва
цию.

Наш ассортимент 
постоянно пополняется 

и цены стабильные. 
Тел. 75 -61 -00 , 75 -68 -39 .

л’ (Бишкек,

Н А С О С Ы :
ЭЦВ 10 -63-150  

ЭЦВ 8 -2 5 -1 0 0  
ЭЦВ 6 -6 ,3 -1 2 5  
ЭЦВ 6 -6 ,3 -8 5  
ЭЦВ 6-1Q -80  

ЭЦВ 6 -10 -110  
КМ 100 /32  
КМ 5 0 /5 0  

ГНОМ 16 /16  
ГНОМ 2 0 /2 5  

К 4 5 /3 0  
К 8 /1 8  

Продаем 
дом-особняк в 
ста километрах 

от Томска. 
Тел. 23-49-83.

ПЕЧЕНЬЕ
в ассортименте 

(пр-во г.Длма Дты). 
Гибкая система 

скидок.
Тел.

21 23 01.

ФРАНЦУЗСКИЙ ЯЗЫК, 
интенсивный курс с нуля при полном 
погружении в язык при Научной биб

лиотеке ТГУ.
Организационное собрание состоит

ся 24  октября в 18 часов.
Тел. 7 7 -9 5 -8 9 .

ЛАРЬ МОРОЗИЛЬНИК

"0РСК115"
в горизонтальном 

исполнении, 
объем 170 литров,
с гарантией 3 года, с достав

кой на дом, подключением 
предлагает

ТТЦ  "О рм ез-Том ск-С ервис". 
Обращаться: ул.Тверская, 90,

тел . 2 1 -6 7 -8 1  (днем ), 
4 4 -2 7 -3 0  (вечером ).

I  ^  G o l d S t a r  

ВИДЕОМАГНИТОФОН
R-A20W 720 т р.

гарантия 6 месяцев

S  26-66-00 21-09-71
Томск, ул.Герцена, 52 

ПРЯМЫЕ ПОСТАВКИ ИЗ КОРЕИ

ПРОДАЕТСЯ
ДВУХЭТАЖНОЕ

КИРПИЧНОЕ
ПОМЕЩЕНИЕ
с оборудованным 

подвалом площадью 
100 кв.метров.

Т ел. 77 -78 -44 .

К О М П Ь Ю Т Е Р Ы
Гарантия до 3-х  лет

386DX(w s).... от $501
386DX........  от $716
486DX........  от $1174

(HDD от 21 ОМЬ)
Оплата в рублях по курсу ММВБ+5%

ТЕЛЕФАКСЫ,

Н изкие цены! 
Д е тс ко е  питание  

"Семилко" 
фирмы "Nestle"; 

бытовая техника фирмы 
"Siemens".

Р Ы Б Н Ы Е  К О Н С Е Р В Ы :
- Печень минтая;

- Салат из морской 
капусты.

Иркутский тракт, 15,
ком. 12, Д(
Тел. 7 6 -9 1 -5 1

п р о д у к т ы  питии,
СПИРТНЫЕ НЙИИТКИ, 
ШИННЫЕ ИЗДЕЛИЯ

в ассортименте. 
Форма оплаты любая. 

Постоянным клиентам - 
отпуск под реализацию. 
Доставка транспортом 

предприятия.
Тел. раб. 2 1 -2 3 -0 1 .

А О З Т А Н Т О Р  объяв
ляет о своей ликвидации. 
Претензии принимаются 
в течение одного месяца 
со дня публикации объяв
ления.

Туристичес
кое агентство
"КРУИЗ"
приглашает 
совершить 
поездки 

в октябре:
- ПОЛЬША

(г.К раков , 
г.Туш ин) - 

23  октября;
- Китай
(г.Ч угучак);

- Пакистан;
- Турция;

- ОАЭ;
- Сирия;

- Германия за 
автомобилями;

- визы в 
Германию.

Наш адрес:
г.Т ом ск, ул .Ели
заровых, 50 . 
Тел. 2 1 -5 8 -9 1 .

Время работы: 
с 12 до 17 часов.

ШПРИЦЫ
О Д Н О Р А З О В Ы Е :

1 m l - 1 1 3  р у б .;
2  m l -  8 8  р у б .;

5  m l - 1 1 3  р у б .;  
1 0  m l - 1 7 5  р у б .

реализует 
а/о "Формсиб". 

Форма оплаты любая. 
Адрес: ул.Мокрушина, 1, 

а п т е к а  N 8 7 .  
Тел. 4 4 -1 2 -0 6 .

ЧЕРНЫЙ МЕТАЛЛОПРОКАТ:
лист 0 ,5 5  мм; 1 мм; 2 ,2  мм; 

3 ,5  м м ; 4  м м ; 5 - 3 8  м м ;  
у го л о к

5 0 x 5 0 ;  6 3 x 6 3 ;  7 5 x 7 5 ;  
тр уб ы  d = 2 5 ,  d = 4 0 .
Т е л .  7 8 0 - 1 1 4 .

А О И К  " Г Е Р М Е С - Т О М И Н В Е С Т "
предлагает к продаже акции 

АО "КО Н Ц Е Р Н -ГЕР М Е С ". 
Е ж ем есячно акц и и  участвую т  

noon в розы гры ш е квартир.
п и и и  квартир распределятся м ежду акционерами до 1999года.

" пР0 “ еж Уточный доход акционеров за январь-октябрь 
1994  года. Выплаты будут произведены по всем акциям / 
Концерн-Гермес ^приобретенны м до 26 октября.

ЮТ

рантия включения акционеров в реестр и  участия"в 
розыгрыше квартир.

Адреса пунктов распространения акций в 
Томске: ул.Кулева, 33. тел. 44-07-65; пр.Фрун
зе, 111, тел. 26-61-16; пр.Академический, 5/1 
(книжный магазин "Мысль ); 

в Северске: ул.Калинина, 40- 
в Молчанове: Молчановский РУС.

Лучший зимний 
сорт венгерских 

яблок
"ДЖ АН АТАН"
предлагает Сибирский 

региональный фонд 
поддержки новых 

экономических структур.. 
Реализуем тарную дощечку. 
Тел. 26 -0 4 -8 6 , 21 -07 -10 , 

2 6 -05 -94 .

СНИМЕМ СКЛАД
о т  2 0 0  к в .м . 

Т е л . 2 3 - 4 5 - 1 5 .

ГИДРОМАШСЕРВИС i
НАСОСЫ

■ ЭЦВ для скважин диаметром от 4" до 16"; |
■ СМ мощностью от 4 до 250 кВт;
■ ГНОМ с подачей от 10 до 100 м 3/ч а с ; i
■ МАЛЫШ , ГЕЙЗЕР, АК-БУРА, ИЗВОРАШ, ТОРЕНТ; I

а также:
■ станции управления и защиты КАСКАД; ' ■
■ токоподводящий кабель ВПП от 2,5 до 70 m m j ; I
■ обмоточный провод ПВДП, запасные части;
■ оптовые поставки насосов других типов.

Ш У Б Ы ,
нового поступления: 

мутоновые, нутриевые, 
4 4 -5 6 -й  разм. 

Полушубки из меха кролика. 
Норковые шапки-формовки. 

Т е л .  7 6 - 0 7 - 2 0 .

РЫБНЫЕ
КОНСЕРВЫ
оптом и мелким оптом  

со склада в Том ске. 
Тел. 780-188, с 9 АО 17 час.

САХАР
(Украина) 

Тел. 76-09-44.

ЩЕЛОЧНЫЕ 
АККУМУЛЯТОРЫ
5НКТБ-80, 9НКЛБ-70

СРОЧНО
ПРИОБРЕТЕТ

ор ган и зац и я .
Тел. 44-00-38, 44-83-54.

ТОО "РУМ"
Любые ТРУБЫ  d=15-114

- от 5 тонн;d=121 -1020
■' - вагонные.

Тел. 266-261 (днем), 
267 -554  (вечером).

БЛАНКИ. 
ПЕРЕПЛЕТЙЫЕ 

РАБОТЫ, ЭТИКЕТКИ.
Ул .Советская. 45  

(Дом ученых), ИЧП "Адаст".
Тел. 23-20-21,

______ с 10 до 17 час.

С Т И Р А Л Ь Н Ы Й  п о р о ш о к

"КРИСТАЛЛ"
по цене 1 350 руб. за пачку;

ЛИНОЛЕУМ
по цене 8 500 руб. за кв.м;

К О Н Ф О Р К И  д л я  э л .п л и т  -
1,5 кВт по цене 12 500 руб.,

1 кВт по цене 11 000 руб.
Т е л .  4 4 - 3 4 - 3 4 .

ПЕЧЕНЬЕ
к р е к е р  - 3  2 0 0  р у б .  з а  к г ;, -----------------------------------^  б  з а  к»г

------------ ..«г .ия 1 кор
Оптовикам - скидка.
ИЛЬ ВАЗ--------

Пер. Кооперативный. 2

" К в а р т е т "  - 2  ЭОС
Минимальная партия Т коробка.

_________  Оптовикам - скидка.
АВТОМОБИЛЬ ВАЗ-2107 - 15 млн.руб.

Тел. 22 -3 7 -0 6 .

СибНИИТ проводит ОТКРЫТЫЙ 
АУКЦИОН ПО ПРОДАЖЕ ТЕХНИКИ 
а/я  КамАЗ-55111 - 2 шт.; болот
ные тракторы Т-170Б - 6 шт.; 
погрузчик К-701 27 октября в 14
часов в конторе 
(п.Кисловка).

предприятия

ПРИЦЕПЫ
и прицепные устройства 

для легковых автомобилей. 
Пр.Фрунзе, 20, 3-й этаж, 

каб.2 ("Томлеспром” ). 
Тел . 2 3 -4 8 -2 8 .

X
Отгрузка ж /д  транспортом и со складов в городах:

Москва, Томск.

Москва: тел.: (095) 298-6605, 235-2129, 
тел./ф акс: 235-2239.

Томск: 634050, ул. Шевченко, Д. 41-А,
МП «Томскводоканал», 

тел./ф акс: (38222) 21-15-48.

НАДЕЖНЫЕ ПОСТАВКИ , 
НАДЕЖНОГО ОБОРУДОВАНИЯ ! |

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
ПОМЕЩЕНИЕ С ГАРАЖОМ
площадью 200 кв.м в центре 
города и производственный 
корпус площадью 700 кв.м в 
п.Кисловка (7 км от Томска) 
продает организация.
Тел. 2 3 -0 6 -8 7 , 2 3 -3 3 -9 0 .

; К О Д | [ Д  " Р о с с и я " ,  1
1 л (Бельгия),

• "l|si|»i» Slciim", I
| 1 л (Голландия), i
I " И а р щ а " ,
, 1 л  (Бельгия);

| H21IIP4BIIKPI, 0,25 л (Канада), i 
L ______ Т са^ •22-2J-O D .______ j

В  связи с утерей п е 
чати и  штампов УПТК 
треста ”Томсктранс 
строй", с 1 октября 
1994 г. считать и х  н е 

действительными.

АККУМУЛЯТОРНАЯ
КИСЛОТА,

ПАКЛЯ ЛЬНЯНАЯ
оптом  и в розницу. 

Адрес:
у л .Н и ж н е -Л у го в а я , 8 7 - а .

Тел. 7 8 0 -7 8 7 .  
Магазин "Содружество".

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

оп "ОКТЯБРЬ"
20 октября. Глубинная звезда” 

(США, фантастика) - 9 (льг.), 11,
13, 15, 17, 19. "Фрэнк и Скарлетт" 
(США) - 9 -3 0  (льг.), 11-30 , 13-30, 
15-30, 17 -30 , 19-30. "Я люблю не
приятности" (США, триллер) - 12,
14, 16, 18.

"РОДИНА"
20 октября. Мультсборкик 

"Глаша и Кикимора”, "Веселая ка
русель” - 10, 12. "Женщина жела
ний” (США. Для взрослых!) - 14, 
16, 18, 20.

им. М. ГОРЬКОГО
20 октября. "Сны" (Россия, коме

дия) - 10, 11-30 , 13, 14-30, 16, 17- 
30 , 19. "Эммануэль путешествует 
по свету” (Италия-США, эротика) - 
12, 14, 16, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ-
20 октября. Над законом, или 

Н ика-Г  (США) - 10, 12, 14. 16. 18, 20;
"СИБИРЯК"

20 октября. "Возвращение дино
завра” (Япония, фантастика) - 14, 
16, 18, 20.

Ч А С Т Н О Е
СРОЧНО КУПЛЮ 2 -, 3-комнатную  

квартиру в Кировском районе улуч
шенной планировки, с 3-го  по 5-й  
этажи. Тел. 4 4 -9 4 -8 8 , 2 6 -9 4 -2 7 .

СРОЧНО КУПЛЮ благоустроен
ную квартиру. Тел. раб. 2 2 -4 0 -0 3 .

КУПЛЮ СРОЧНО одно-, двухком
натную квартиру о Советском, Ки
ровском р-нзх. Тел. 2 2 -6 0 -8 1 .

У А З -З З О З

ПРОДАЮ а/м  ГАЗ-21 "Волга". 
Тел. 75 -3 7 -1 1 .

ПРОДАЮ трехкомнатную крупно
габаритную квартиру в Советском 
р-не, 2-й этаж. Тел. 21 -24 -63 .

ПРОДАЮ омедненную сварочную 
проволоку диам. 0 ,8  мм (1 кг - 15 
000  руб.). Тел. 7 7 -8 6 -4 0 .

ПРОИЗВЕДЕМ рихтовочные, жес
тяно-сварочные работы, замену 
оперения. г.Томск, ул.Герцена,

СНИМУ малосемейку на год и 
более. Или куплю. Тел. 7 7 -3 6 -9 1 .

ПРОДАЮ дом 6x7 м в пос.Дзер
жинского, огород 5 соток (10  
млн.руб.). Тел. 7 7 -8 0 -7 0 .

ПРОДАЮ автомобиль _________
(бортовой) 1994 г. выпуска, пробег 
21 000  км. Тел. 21 -59 -21 .

МЕНЯЮ автомобиль ИФА-мульти- 
кар (дизель) 1986 г. выпуска, на 
ходу, на "М осквич-2715" или про
дам. Тел. 7 8 -1 9 -4 3 , 76 -58 -30 .

КУПЛЮ капитальный гараж в р- 
не Томска-I, пл.Южной. Тел. 7 7 -53 - 
36.

ПРОДАЮ гусянки к снегоходу 
"Буран”. г.Томск, ул.Б.Куна, 16 /1 , 
кв. 56.

ПРОДАЮ новый отопительный 
аппарат "Тайга" (140  тыс.руб.). Тел. 
2 6 -0 8 -4 5 , вечером.

ПРЕДЛАГАЮ шикарных щенков 
мастино-неаполитано, пит-бульте- 

>а от лучших производителей 
-  . Тел. раб. 4 4 -0 4 -9 1 .
ПРОДАЮ или меняю микроавто

бус "Мерседес" грузовой, 1979 г. 
выпуска. Тел. посредника 44 -0 7 -7 8 .

МЕНЯЮ две двухкомнатные квар
тиры на четырехкомнатную в Ок
тябрьском р-не. Тел. 23 -45 -29 .

ПРОДАЮ капитальный гараж в р-

гоу- 
ДК  

роенные

не Иркутского тр. Тел. 23 -45 -29 .
ПРОДАЮ половину дома по 

ул.Новокиевской, 26 (р-н телебаш
ни). Обращаться ежедневно до 20

ПРОДАЮ СРОЧНО двухкомнатную  
благоустроенную квартиру. Тел. 
266-007 , 9 5 -9 1 -5 4 .

МЕНЯЮ двухкомнатную благоу 
строенную квартиру в р-не 
"Авангард" на две благоустрс 
малосемейки. Тел. 77 -4 9 -7 5 .

ПРОДАЮ двухкомнатную кварти- 
РУ ("хрущевка") в Советском р-не, 
недорого. Тел. 7 7 -6 0 -4 9 .

ПРОДАЮ теплый гараж на Каш- 
таке-1 (9 млн.руб.). Тел. 7 7 -6 0 -4 9 .

СДАЮ малосемейку (удобства 
общие), цена по 100 тыс.руб. в 
месяц за год вперед. г.Томск, 
ул.Алтайская, 151, кв.5.

ПРОДАЮ новую "Волгу” ГАЗ- 
31029 (экспортный вариант). Тел. 
посредника 7 7 -8 6 -3 9 .

„ БЛАГОДАРИМ
Родные и близкие благодарят 

Октябрьский райвоенкомат, коллек
тивы д /к  N "87, столовой гормолза- 
вода, соседей и друзей за помощь 
в организации похорон ШУБСКОГО 
Олега Викторовича.

Близкие и родственники 
выражают глубокое 

соболезнование по поводу 
кончины на 65-м  году жизни 

МИТРОШИНА 
Алексея Федоровича. 
Вынос тела состоится 
в 12 часов 20 .10 .9 4  г. 
(ул.Говорова, 20 -12 .)
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